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Во время 518-го пленарного заседания Совета Федерации были 

приняты федеральные законы «О ратификации Договора о дружбе, 

сотрудничестве и взаимной помощи между Российской Федерацией 

и Донецкой Народной Республикой» и «О ратификации Договора 

о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи между Российской 

Федерацией и Луганской Народной Республикой».

Перед принятием этих федеральных законов выступили Председатель 

Совета Федерации В.И. Матвиенко, официальный представитель 

Президента Российской Федерации, заместитель Министра 

иностранных дел Российской Федерации А.Ю. Руденко, председатели 

комитетов Совета Федерации Г.Б. Карасин, В.Н. Бондарев, А.А. Клишас, 

сенаторы Российской Федерации.

ПРИЗНАНИЕ 
ДОНЕЦКОЙ И ЛУГАНСКОЙ 
НАРОДНЫХ РЕСПУБЛИК – 

ЭТО ВЫНУЖДЕННОЕ, НО ЕДИНСТВЕННО 

ВОЗМОЖНОЕ РЕШЕНИЕ

В.И. Матвиенко, Председатель 
Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации, 
представитель от исполнительного 
органа государственной власти 
города Санкт-Петербурга

Уважаемые сенаторы! На повестке 
нашего заседания – очень важное, во 
многом историческое решение, от ко-
торого напрямую зависит судьба мил-
лионов жителей Донбасса – русских, 
русскоязычных, украинцев, тех людей, 
которые ощущают себя частью наше-
го большого народа, искренне верят в 
Россию, в то, что Россия никогда их не 
бросит и не подведёт. На протяжении 
семи лет они жили в постоянном стра-
хе, практически на военном положе-
нии, под обстрелами, в условиях блока-

ды со стороны Украины, которая, если 
называть вещи своими именами, объ-
явила войну собственным гражданам. 
За это время выросли и уже пошли в 
школу дети, которые не знают другой 
жизни, кроме жизни в прифронтовой 
полосе, а когда-то богатый, процвета-
ющий, индустриально развитый край 
пережил самый драматичный эконо-
мический и социальный спад со вре-
мён Великой Отечественной войны. 
Всё это стало наказанием жителям 
Донецка и Луганска со стороны ки-
евских властей за то, что они не от-
реклись от своего родного языка и 
своей культуры, за то, что не поддер-
жали кровавый государственный пе-
реворот, за то, что остались верными 
своим традициям.

Все эти годы после подписания Мин-
ских соглашений Россия настаивала на 
мирном, дипломатическом решении 
проблемы, чтобы народ Донбасса по-
лучил право говорить на родном язы-
ке, развивать свою землю так, как он 
считает нужным. Но Украина не про-
сто при молчаливом согласии стран 
Запада, но и при явной поддержке 
просто-напросто блокировала любое, 
малейшее продвижение в реализации 
минских договорённостей, тянула вре-
мя, использовала откровенно хамские 
приёмы и уловки. Делалось это, как мы 
сегодня понимаем, чтобы сконцентри-
ровать как можно больше сил у грани-
цы и вновь попытаться силовым путём 
присоединить республики к Украине. 
В результате они довели ситуацию до 
той предельно опасной точки, когда мы 
больше не вправе ждать.

Как вы знаете, коллеги, вчера Прези-
дент Российской Федерации выступил с 
важнейшим обращением к гражданам 
России, которое, по моему мнению, 
нужно перевести на все мировые языки 
и показать всем, кто разглагольствует 
о якобы агрессии нашей страны по от-
ношению к Украине.

С фактами в руках Президент пока-
зал, что мы всегда были настроены 
на сотрудничество, что после распа-
да СССР помогали Украине как нашей 
братской стране, выстраивали с ней 
тесные взаимовыгодные экономиче-
ские связи в самых разных областях, 
при этом никогда не вмешивались в её 
внутренние дела. В то же время укра-

инские политики подогревали нацио-
налистические настроения, самым ра-
дикальным образом промывали людям 
мозги, многие годы подменяли заботу 
о своих гражданах пустой риторикой и 
громкими антироссийскими лозунга-
ми на фоне нищеты, коррупции, разва-
ла промышленности. Печальным ито-
гом такой политики стали преступный 
государственный переворот, переход 
страны фактически под внешнее управ-
ление и многолетняя уже гражданская 
война, закончить которую киевские 
власти оказались не в состоянии, да и, 
видимо, реально этого не хотели. Бо-
лее того, Украину цинично преврати-
ли буквально в форпост для военного 
наступления на Россию, о чём также 
вчера подробно говорил Президент.

Коллеги, в этих условиях глава госу-
дарства принял непростое, но един-
ственно верное решение: вчера им 
были подписаны указы о признании 
независимости и суверенитета Донец-
кой и Луганской народных республик, 
а также договоры о дружбе, сотрудни-
честве и взаимной помощи с обеими 
республиками. Президент проявил чёт-
кую, внятную, честную политическую 
волю. Сегодня нам предстоит эти реше-
ния рассмотреть в рамках наших кон-
ституционных полномочий. Убеждена, 
что мы обязаны здесь и сейчас сделать 
этот важный шаг. Этого требуют от нас 
и наши граждане, и наша история, и 
наша совесть. Это наш моральный долг.

Сейчас мы с вами будем рассматри-
вать два федеральных закона, проекты 
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которых были внесены Президентом 
Российской Федерации Владимиром 
Владимировичем Путиным, принятых 
сегодня Государственной Думой Феде-
рального Собрания Российской Феде-
рации. Данные федеральные законы 
поступили в Совет Федерации и в со-
ответствии с нашим Регламентом рас-
смотрены соответствующими комите-
тами Совета Федерации.

А.Ю. Руденко, официальный 
представитель Президента 
Российской Федерации, 
заместитель Министра 
иностранных дел Российской 
Федерации

Уважаемые сенаторы и коллеги! Се-
годня поистине исторический день в 
истории нашей страны, и я уверен, что 
он будет вписан золотыми буквами в эту 
большую и славную книгу российских 
достижений.

Буквально, наверное, меньше часа на-
зад Государственная Дума Федерально-
го Собрания Российской Федерации уже 
приняла два закона – законы о ратифи-
кации двух договоров, договоров о друж-
бе, сотрудничестве и взаимной помощи 
с Донецкой Народной Республикой и Лу-
ганской Народной Республикой.

Как вы знаете, вчера Президент Россий-
ской Федерации подписал указы о при-
знании Донецкой и Луганской народных 
республик в качестве суверенных и неза-
висимых государств.

Несколько слов о том, что этому 
предшествовало.

Несомненно, это был очень непростой, 
а может быть, и даже вынужденный шаг. 
К главе Российского государства с прось-
бой о признании поступили обращения 
руководства и жителей двух республик. 
Этот вопрос был поставлен депутатами 
Государственной Думы в обращении к 
Президенту Российской Федерации.

Данное решение Президента было 
продиктовано прежде всего гумани-
тарными соображениями, стремлени-
ем защитить мирное население ДНР 
и ЛНР, включая сотни тысяч граждан 
России, от реальной угрозы их жизни и 
безопасности.

Восемь лет буквально в эти дни испол-
няется печальному событию, когда весь 
мир стал свидетелем кровавого государ-
ственного переворота на Украине. Тог-
да к власти в Киеве при активной под-
держке Запада пришли националисты, 
принявшиеся устанавливать в стране 
свои порядки – бороться с русским язы-
ком и инакомыслием, навязывать чуж-
дую идеологию, чествовать фашистских 
приспешников, переписывать историю, 
превращать территорию Украины в 
антироссийский натовский плацдарм. 
Жители Донбасса с такой политикой не 
согласились и стали отстаивать свои за-
конные права и интересы силой оружия.

По итогам референдумов 11 мая 2014 
года были провозглашены Донецкая и 
Луганская народные республики. Киев 
вместо достижения политическим пу-
тём согласия со своими согражданами 
развязал против них карательную опе-
рацию, а по сути – гражданскую войну.

С самого начала украинского кри-
зиса Россия прилагала настойчивые 
дипломатические усилия по его уре-
гулированию мирными средствами. К 
сожалению, киевские власти дважды 
безуспешно предприняли попытки си-
лой вернуть Донецк и Луганск в состав 
Украины. При активном содействии 
России и международных посредников 
удалось остановить кровопролитие. 
Был разработан и одобрен комплекс 
мер по выполнению Минских соглаше-
ний от 12 февраля 2015 года, одобрена 
Резолюция Совета Безопасности ООН 
2202. Этот документ давал возможность 
политического решения конфликта на 
Востоке Украины и реинтеграции Дон-
басса в её состав. Однако Киев факти-
чески с момента подписания комплек-
са мер не был готов к его реализации, 
открыто заявлял о ничтожности до-
стигнутых в Минске договорённостей 
и нежелании их исполнять. Постоянно 
звучала риторика украинских офици-
альных лиц, публично говоривших об 
отказе от прямого диалога с Донбассом. 
По сути, Киев уже давно вышел из Мин-
ских соглашений, открыто саботируя их 
выполнение.

Все эти годы жители Донецкой Народ-
ной Республики и Луганской Народной 
Республики постоянно живут под артил-
лерийскими и миномётными обстрела-
ми. Тысячи ни в чём не повинных лю-
дей, включая детей, погибли, а десятки 
тысяч получили ранения. Против Дон-
басса введена полная транспортная и 
экономическая блокада, прекращены 
выплаты пенсий, социальных пособий. 
Такие действия являются не чем иным, 
как геноцидом собственного народа.

В последнее время мы видим резкое 
обострение ситуации вдоль всей линии 
соприкосновения. Вновь фиксируются 
факты (кстати, зарегистрированные 
миссией ОБСЕ) нарушения режима пре-
кращения огня. Население республик 
столкнулось с реальной угрозой пря-
мого физического истребления. Стало 
совершенно очевидно, что для Киева 
Донбасс – это территория, а не люди, 
на ней проживающие.

Признание Донецкой и Луганской на-
родных республик – это вынужденное, 
но единственно возможное в этих усло-
виях решение. Оно призвано послужить 
жителям ДНР и ЛНР надёжной гаранти-
ей их права на жизнь, защиту их закон-
ных прав и интересов, кстати, включая 
граждан Российской Федерации.

Решение было принято с учётом сво-
бодного волеизъявления жителей Дон-
басса на основе положений Устава ООН, 
Декларации 1970 года о принципах 
международного права, касающихся 
дружественных отношений между го-
сударствами, хельсинкского Заключи-
тельного акта СБСЕ, других осново-
полагающих международно-правовых 
инструментов.

Несколько слов о самих договорах.
В договорах определяется, что дого-

варивающиеся стороны строят свои от-
ношения как дружественные государ-
ства, последовательно руководствуясь 
принципами взаимного уважения го-
сударственного суверенитета и терри-
ториальной целостности, мирного уре-
гулирования споров и неприменения 
силы или угрозы силой, а также други-
ми общепризнанными принципами и 
нормами международного права. Важ-
ный момент: договор оговаривает на-
мерения сторон взаимодействовать в 
области внешней политики, в деле за-
щиты суверенитета, территориальной 
целостности и в обеспечении безопас-
ности, в том числе путём оказания друг 
другу необходимой помощи, включая 
военную, а также предоставление права 
строительства, использования и совер-
шенствования военной инфраструкту-
ры и военных баз на своей территории. 
Предусмотрено заключение отдельных 
соглашений о военном сотрудничестве. 
Договаривающиеся стороны берут на 
себя обязательства не участвовать в 
каких-либо блоках или союзах, направ-
ленных против любой из них. Оговоре-
ны вопросы урегулирования двойного 
гражданства, признания документов 
въезда, выезда и передвижения по их 
территориям, а также принятия мер по 
защите граждан за рубежом и на тер-
риториях сторон. Гарантируется защи-
та этнической, языковой, культурной 
и религиозной самобытности нацио-
нальных меньшинств на территориях 
сторон, а также установлен правовой 
режим государственного имущества, 
имущества юридических лиц и граж-
дан сторон на территориях друг друга. 
Определены ключевые принципы раз-
вития торгово-экономических отноше-
ний и сотрудничества в областях куль-
туры, науки, спорта и в других областях.

Договор заключается сроком на 10 лет 
с возможностью автоматического прод-
ления на пятилетние периоды, подле-
жит ратификации и вступает в силу по-
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сле публикации (кстати, эту поправку 
только что одобрила Государственная 
Дума). Он может быть изменён и допол-
нен при обоюдном согласии сторон по 
инициативе любой стороны.

Как представляется, договоры о друж-
бе, сотрудничестве и взаимной помощи 
между Российской Федерацией и До-
нецкой Народной Республикой и меж-
ду Россией и Луганской Народной Рес–
публикой выносятся на ратификацию 
в Совете Федерации в качестве необхо-
димой конституционной нормы. Как 
представляется, данный шаг позволит 
обеспечить безопасность республик, их 
экономическое и социальное развитие, 
а также, как я сказал, защитить права 
и интересы проживающего в республи-
ках населения.

Парламенты Донецкой Народной Рес–
публики и Луганской Народной Респу-
блики уже ратифицировали данные до-
кументы сегодня утром. И я обращаюсь 
с просьбой к уважаемым сенаторам по-
следовать их примеру.

Г.Б. Карасин, председатель 
Комитета Совета Федерации 
по международным делам, 
представитель от исполнительного 
органа государственной власти 
Сахалинской области

Я считаю, что Андрей Юрьевич до-
статочно подробно дал политическую 
оценку той непростой ситуации, тра-
гической ситуации, которая сложи-
лась в последнее время вокруг Донец-
кой и Луганской народных республик.

Мы хорошо знаем, что 30 лет по-
сле развала Советского Союза Рос-
сия честно, открыто и динамично 
работала на укрепление российско-
украинских отношений. Это продол-
жалось довольно долго – проходили 
совместные заседания межправи-
тельственной комиссии, совместные 
заседания коллегий силовых и прочих 
министерств. Всё изменилось в одно-
часье после кровавого государствен-
ного переворота 2014 года, когда к 
власти пришла клика людей, ставив-
ших задачей развернуть Украину на 
Запад и стать площадкой для геопо-
литической атаки против Российской 
Федерации.

Кто-то понимал это, кого-то учили 
этому, кто-то проплачивал это (мы 
хорошо знаем кто), и в результате мы 
пришли к ситуации, когда нам нужны 
были международные меры, для того 
чтобы поломать ход событий. И та-
кие меры были временно найдены в 
минских договорённостях, в минском 
комплексе мер, которые сначала под-
держали лидеры четырёх государств, 
включая Российскую Федерацию, Гер-
манию, Францию и Украину, но кото-
рые с тех пор «замёрзли», пришли в 
тупик по вине прежде всего Украины 
и киевской власти.

Так бесконечно продолжаться не мо-
жет. Главным образом сейчас страда-
ют миллионы людей, которые живут в 
Донецке и Луганске. Не случайно они 
обращаются к нам за материальной, 
гуманитарной, финансовой помощью.

Мы должны дать возможность этим 
людям, миллионам соотечественни-
ков, миллионам донецких и луганских 
граждан жить активной собственной 
жизнью, не боясь за завтрашний день, 
не боясь за судьбы своих детей.

Решение Президента России Влади-
мира Владимировича Путина имен-
но на это направлено. Оно прекрасно 
читается в контексте тех враждебных 
действий, которые предпринимают 
сейчас Киев и коллективный Запад. В 
данном случае речь идёт в том числе 
и о гуманитарной акции. Мы долж-
ны спасти многие тысячи, миллионы 
людей.

Поэтому сегодня Комитет Совета 
Федерации по международным делам 
рассмотрел и единогласно поддержал 
два закона – о ратификации Договора 
о дружбе, сотрудничестве и взаимной 
помощи между Российской Федераци-
ей и Донецкой Народной Республикой 
и о ратификации такого же договора 
между Российской Федерацией и Лу-
ганской Народной Республикой.

Я прошу вас тоже поддержать это 
решение.

В.Н. Бондарев, председатель 
Комитета Совета Федерации 
по обороне и безопасности, 
представитель от исполнительного 
органа государственной власти 
Кировской области

В 2014 году на Украине произошёл 
государственный переворот, к власти 
пришли национал-радикалы, а стра-

на полностью попала под внешнее 
управление.

Сегодня на совместном заседании 
трёх комитетов мы выслушали инфор-
мацию представителей Министерства 
обороны Российской Федерации о рез-
ко обостряющейся обстановке, сло-
жившейся в последнее время на Юго-
Востоке Украины.

Пора остановить кровопролитие, ко-
торое длится уже восьмой год. Граж-
дане республик устали от постоянных 
обстрелов и бомбёжек, в результате ко-
торых продолжают гибнуть взрослые и 
дети. Мы уверены, что война не нужна 
ни русским, ни украинцам. Братские 
народы должны жить в мире и согла-
сии. Мы поддерживали друг друга всег-
да и во всём, но и закрывать глаза на 
братоубийство больше не намерены. 
Поэтому очевидно, что иного решения, 
которое принято Президентом Россий-
ской Федерации Владимиром Владими-
ровичем Путиным о признании Донец-
кой и Луганской народных республик, 
в развитие этого – подписание догово-
ров между Российской Федерацией и 
названными республиками о дружбе, 
сотрудничестве и взаимной помощи, 
быть не могло.

Федеральные законы о ратификации 
названных договоров сегодня были 
приняты Государственной Думой в 
приоритетном порядке. Они направ-
лены на укрепление дружественных 
отношений, добрососедства и взаимо-
помощи между Российской Федераци-
ей, Донецкой и Луганской народными 
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республиками, отвечают коренным на-
циональным интересам народов обоих 
государств, служат делу мира, регио-
нальной безопасности и стабильности.

В соответствии с положениями дого-
воров страны тесно взаимодействуют 
в деле укрепления мира, повышения 
стабильности и безопасности, в деле 
защиты суверенитета, территориаль-
ной целостности, а также обеспече-
ния безопасности сторон, совмест-
но принимают все доступные меры 
для устранения угрозы и нарушения 
мира, а также противодействуют ак-
там агрессии против них со стороны 
любого государства или группы госу-
дарств, оказывают друг другу необ-

ходимую помощь, включая военную, 
в порядке осуществления права на 
индивидуальную или коллективную 
самооборону.

Комитет Совета Федерации по обо-
роне и безопасности принял еди-
ногласное решение рекомендовать 
Совету Федерации одобрить рассма-
триваемые федеральные законы и 
считает, что ратификация договоров 
отвечает интересам Российской Феде-
рации, так как способствует упроче-
нию всеобщего мира и международно-
го сотрудничества, а также укрепляет 
исторически сложившиеся прочные 
связи, традиции дружбы и доброго 
общения наших народов.

А.А. Клишас, председатель 
Комитета Совета Федерации 
по конституционному 
законодательству и 
государственному строительству, 
представитель от исполнительного 
органа государственной власти 
Красноярского края

О содержании представленных на 
ратификацию договоров подробно 
сказали представитель Президента 
и мои коллеги – председатели коми-
тетов. Я остановлюсь на ряде юриди-
ческих моментов.

В 2014 году на Украине произошёл 
антиконституционный государствен-
ный переворот. Он повлёк за собой 
не только незаконную смену власти, 
но и нарушение основополагающих 
прав и свобод человека и граждани-
на. Убедительные доказательства та-
ких нарушений приведены в жалобе 
Генеральной прокуратуры Россий-
ской Федерации против Украины, ко-
торая была подана в Европейский суд 
по правам человека в июле 2021 года.

Мы знаем, что часть населения 
Украины не согласилась с послед-
ствиями силового захвата власти. 
Жители Крыма и Севастополя реа-
лизовали своё право на самоопре-
деление, необходимость уважения 
которого предусмотрена Уставом 
Организации Объединённых Наций.

Вслед за ними это право реализо-
вали и жители Донецка и Луганска, 
сформировав две независимые на-
родные республики. Их действия так-
же согласуются с нормами междуна-
родного права, в частности – Уставом 
Организации Объединённых Наций, 
Декларацией о принципах междуна-
родного права 1970 года, хельсинк-
ским Заключительным актом 1975 
года. Внутреннее государственное 
устройство образованных республик 
также отвечает демократическим 
стандартам, что подтверждается по-
ложениями конституций о соблюде-
нии прав и свобод человека, свобод-
ных выборах и верховенстве закона.

Учитывая волеизъявление народа 
Донецкой Народной Республики и 
народа Луганской Народной Респу-
блики, отказ Украины от мирного 
урегулирования конфликта в соот-
ветствии с Минскими соглашения-
ми, Президентом Российской Феде-
рации в рамках его конституционных 
полномочий (часть 4 статьи 80 Кон-

ституции) были подписаны указы о 
признании суверенитета и независи-
мости указанных республик.

Отмечу, что положения представ-
ленных договоров подкреплены не-
обходимым конституционно-пра-
вовым основанием. Так, согласно 
статье 79.1 Конституции Россий-
ской Федерации Россия принимает 
меры по поддержанию и укрепле-
нию международного мира и без-
опасности, обеспечению мирного 
сосуществования государств и на-
родов и согласно части 2 статьи 61 
гарантирует своим гражданам пра-
во на защиту и покровительство за 
её пределами. При этом отмечу, что 
основным правом человека, из кото-
рого проистекают все другие права, 
является гарантированное Всеобщей 
декларацией прав человека, Между-
народным пактом о гражданских и 
политических правах и Европейской 
конвенцией о защите прав человека 
и основных свобод право на жизнь. 
С точки зрения Конституции соблю-
дены все необходимые процедуры по 
подписанию указов и признанию не-
зависимости и суверенитета этих го-
сударств, а также положения закона 
о международных договорах с точки 
зрения подписания соответствую-
щих соглашений между Донецкой и 
Луганской народными республика-
ми и Российской Федерацией. Таким 
образом, соблюдены все положения 
Конституции Российской Федерации, 
международные процедуры, феде-
ральное законодательство и Регла-
мент Совета Федерации.

С учётом изложенных фактических 
и правовых обстоятельств Комитет 
Совета Федерации по конституци-
онному законодательству и государ-
ственному строительству рекомен-
дует Совету Федерации одобрить 
Федеральный закон «О ратифика-
ции Договора о дружбе, сотрудни-
честве и взаимной помощи между 
Российской Федерацией и Донецкой 
Народной Республикой», а также Фе-
деральный закон «О ратификации 
Договора о дружбе, сотрудничестве и 
взаимной помощи между Российской 
Федерацией и Луганской Народной 
Республикой».

( П у б л и к у е т с я  п о  с т е н о г р а м м е 
518-го пленарного заседания Совета 
Федерации.)
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ЗАЩИТА ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 
НА РЫНКЕ ФИНАНСОВЫХ УСЛУГ – 
В ФОКУСЕ ВНИМАНИЯ СЕНАТОРОВ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Заседание Совета по развитию финансового рынка при Совете Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации (далее – Совета) на тему 

«Актуальные вопросы защиты прав потребителей на рынке финансовых 

услуг» состоялось в декабре 2021 года. Совещание провёл заместитель 

Председателя Совета Федерации Н.А. Журавлёв.

Участники мероприятия – представители финансового, банковского и 

страхового рынка, отраслевых союзов, эксперты – обсудили актуальные 

вопросы защиты прав потребителей на рынке финансовых услуг, в 

частности работу и развитие института финансового уполномоченного, 

совершенствование механизмов защиты прав потребителей финансовых 

услуг. С докладами на заседании выступили главный финансовый 

уполномоченный по правам потребителей финансовых услуг в Российской 

Федерации Ю.В. Воронин, заместитель Министра финансов Российской 

Федерации А.В. Моисеев, руководитель Службы по защите прав 

потребителей и обеспечению доступности финансовых услуг Банка России 

М.В. Мамута.

Институт финансового уполномочен-
ного был создан для установления до-
полнительного правового механизма 
защиты прав потребителей финансовых 
услуг путём разрешения в досудебном 
порядке частноправового спора, воз-
никшего между потребителем и финан-
совой организацией. Соответствующий 
закон принят в 2018 году. С 2019 года он 
начал работать для страхового рынка, с 
2020 года – для рынка микрофинанси-
рования, с 2021 года – для банков.

В настоящий момент взаимодействие 
с финансовым уполномоченным уже 

организовали порядка 6 тыс. финансо-
вых организаций: из них 125 – страхо-
вые, более 1,2 тысяч – микрофинансо-
вые, свыше 300 – кредитные компании, 
а также порядка 2 тыс. ломбардов, 1,8 
тыс. кредитных потребительских ко-
оперативов и 40 негосударственных 
пенсионных фондов.

За 2020 год и 9 месяцев 2021 года в 
Службу финансового уполномоченно-
го (далее – Служба) поступило более 
330 тыс. обращений. Так, в начале ра-
боты Службы большинство из них – 
95,3 процента – содержало требования, 

связанные с нарушением страховщи-
ками порядка осуществления страхо-
вания гражданской ответственности 
владельцев транспортных средств. В 
2020 и 2021 годах тематика обраще-
ний потребителей расширилась, одна-
ко обращения по страховым спорам по-
прежнему превалируют. По принятым 
обращениям вынесено около 240 тыс. 
решений. Почти четвертью из них за-
явители удовлетворены. Срок рассмо-
трения заявлений в прошлом году со-
кратился до 16 рабочих дней.

Кроме этого, благодаря работе Служ-
бы финансового уполномоченного в 
разы сократилось количество страхо-
вых споров в судах – с 237 тыс. дел в 
2018 году до 35 тысяч в 2020 году, в том 
числе количество споров по ОСАГО 
уменьшилось на 58 процентов. Ана-
логичная позитивная динамика от-
мечается по данным Российского со-
юза автостраховщиков.

«Можно признать, что институт фи-
нансового уполномоченного полно-
стью состоялся, Служба, основной 
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задачей которой является защита 
граждан от злоупотреблений на фи-
нансовом рынке, сформирована», – от-
метил в ходе заседания Н.А. Журавлёв.

Парламентарий подчеркнул, что с 
учётом положительных результатов ра-
боты можно подумать о целесообраз-
ности расширения сферы действия 
финансового уполномоченного и его 
потенциальных полномочий на рын-
ке, а также о статусе принимаемых им 
решений.

Среди других направлений дальней-
шего совершенствования действующе-
го регулирования в сфере защиты прав 
потребителей финансовых услуг – со-
вершенствование методологии расчёта 
полной стоимости кредита, улучшение 
работы с обращениями потребителей 
финансовых услуг. Сенатор Россий-
ской Федерации также упомянул о не-
обходимости запретить возможность 
привлечения средств граждан орга-
низациями, деятельность которых не 
регулируется Центральным банком 
Российской Федерации. Принятого за-
кона о блокировке сайтов финансовых 
пирамид, всякого рода серых кредито-
ров, по мнению заместителя Председа-
теля Совета Федерации, недостаточно.

Также на повестке дня – подготовка 
законопроектов о расчёте показателя 
долговой нагрузки и регулирования 
рассрочек, которые на регулярной ос-
нове предоставляются различными 

торговыми площадками, о тарифах 
для социально уязвимых слоёв насе-
ления, предусматривающих льготные 
процентные ставки не только по кре-
дитам, но и по вкладам. Актуальным 
остаётся вопрос тарифообразования, 
несоразмерности нарушениям штра-
фов и неустоек.

Институт финансового уполномо-
ченного уже доказал свою эффектив-
ность как быстрый и действенный 
механизм защиты прав потребителей 
финансовых услуг, заключили по ито-
гам заседания члены Совета по разви-
тию финансового рынка при Совете 
Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации. Также они от-
метили активное участие Службы фи-
нансового уполномоченного в работе 
по совершенствованию законодатель-
ства и правоприменительной практи-
ки в сфере защиты прав потребителей 
финансовых услуг, взаимодействуя с 
Верховным Судом Российской Феде-
рации, Банком России, федеральными 
органами исполнительной власти, про-
фессиональным сообществом. Более 80 
процентов рекомендаций было реали-
зовано в качестве законов и норматив-
ных актов Правительства Российской 
Федерации и Центрального банка Рос-
сийской Федерации.

Для более высокой эффективности 
дальнейшего развития института фи-
нансового уполномоченного и защиты 

прав потребителей финансовых услуг 
Совет подготовил ведомствам ряд до-
полнительных рекомендаций.

Правительству Российской Федера-
ции совместно с Банком России, Служ-
бой финансового уполномоченного и 
другими заинтересованными сторона-
ми предложено сформировать изме-
нения в законодательство, предусма-
тривающие наделение финансового 
уполномоченного рядом дополнитель-
ных прав. Среди них – участие в судеб-
ных разбирательствах; рассмотрение 
требований о возвращении средств 
пенсионных накоплений застрахован-
ных лиц, переведённых в негосудар-
ственный пенсионный фонд (между 
такими фондами) без их согласия; рас-
смотрение требования потребителя 
финансовых услуг о назначении пен-
сии; снижение неустойки, подлежащей 
взысканию с финансовой организации, 
в случае её явной несоразмерности по-
следствиям нарушения. Кроме этого, 
ведомствам рекомендовано прора-
ботать альтернативную финансовую 
модель расчёта дифференцированной 
ставки взноса финансовых организа-
ций в фонд финансирования деятель-
ности финансового уполномоченного.

Отдельно Правительству Российской 
Федерации совместно с Банком России 
даны рекомендации разработать про-
ект федерального закона об установле-
нии обязанности по передаче инфор-
мации о предоставлении рассрочки 
платежа торговыми организациями в 
бюро кредитных историй для контроля 
за долговой нагрузкой граждан и про-
ект закона, предусматривающий вве-
дение запрета на привлечение денеж-
ных средств граждан в виде займов и 
других инструментов организациями, 
не находящимися под надзором Бан-
ка России.

Службе финансового уполномочен-
ного Совет указал на необходимость 
предоставить информацию, отража-
ющую соотношение количества обра-
щений, жалоб потребителей к обще-
му количеству кредитных договоров, а 
также показатели удовлетворения или 
отказа в удовлетворении обращений к 
их общему количеству. Ещё одна реко-
мендация – усилить работу с финансо-
выми организациями по разъяснению 
сложных и оперативных вопросов, ко-
торые возникают у них в правопри-
менительной практике для снижения 
количества обращений потребителей 

финансовых услуг и повышения их 
качества.

Комитету Совета Федерации по бюд-
жету и финансовым рынкам в рамках 
реализации плана по запуску «поведен-
ческой перезагрузки» на финансовом 
рынке предстоит разработать проект 
федерального закона по совершенство-
ванию порядка расчёта полной стоимо-
сти кредита (займа), ограничению сро-
ков необеспеченных потребительских 
кредитов (займов), увеличению «пери-
ода охлаждения» в отношении предла-
гаемых кредитором дополнительных 
услуг и по уточнению порядка указа-
ния стоимости кредита в рекламе.
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СОЗДАНИЕ ЦИФРОВОЙ 
ЭКОСИСТЕМЫ ПОДДЕРЖКИ 
ЭКСПОРТА
В Совете Федерации в декабре 2021 года состоялось заседание «круглого 

стола» на тему «О деятельности АО «Российский экспортный центр» по 

созданию цифровой экосистемы поддержки экспорта». Мероприятие 

провёл заместитель Председателя Совета Федерации Н.А. Журавлёв. С 

основным докладом выступила Генеральный директор АО «Российский 

экспортный центр» В.О. Никишина. В обсуждении приняли участие 

сенаторы Российской Федерации, представители Министерства 

экономического развития Российской Федерации, Федерального 

казначейства, Федеральной таможенной службы, Общероссийской 

общественной организации малого и среднего предпринимательства 

«ОПОРА РОССИИ», региональных органов государственной власти, 

предприятий и организаций экспортёров.

Участники заседания «круглого стола» 
отметили, что создание Российского 
экспортного центра – единого цифро-
вого института всесторонней поддерж-
ки отечественных экспортёров – выве-
ло российский экспорт на качественно 
новый уровень. В частности, это позво-
лило сконцентрировать ресурсы инсти-
тутов поддержки экспорта, сформиро-
вать эффективные бизнес-процессы по 
предоставлению комплексных услуг 
экспортно ориентированным компа-
ниям и позитивно повлияло на дости-
жение национальных целей страны.

Генеральный директор АО «Россий-
ский экспортный центр» В.О. Ники-
шина проинформировала о структуре 
и основных направлениях деятельно-
сти Российского экспортного центра. 
«Среди наших целей – обеспечение 
необходимого объёма поддержки экс-
порта собственными инструментами, 
максимальное вовлечение предпри-
нимателей в экспорт – от микропред-
приятий до крупнейших компаний, 
предоставление массово доступных и 
эффективных сервисов с использова-
нием современных возможностей циф-
ровизации. С этого года мы проводим 
оценку удовлетворённости качеством 
нашей работы клиентами. Мы обеспе-
чиваем интеграцию разрозненных ка-
налов коммуникации в единую систе-
му обратной связи и взаимодействия 
всей инфраструктуры вокруг клиен-
тов», – сказала В.О. Никишина.

Заместитель Председателя Совета 
Федерации Н.А. Журавлёв заявил, что 
верхняя палата парламента уделяет 
большое внимание теме поддержки 
экспорта. «У российских производите-

лей есть конкурентоспособные това-
ры, востребованные за рубежом, есть 
незаполненные экспортные ниши и 
лояльные к российским товарам экс-
портные рынки. Основные запросы 
экспортёров связаны с современны-
ми компетенциями в продвижении 
продукции и доступностью необхо-
димых ресурсов. Сегодня бизнесу, в 
том числе малому, надо включаться 
в электронную торговлю, уметь най-
ти потребителя в любой стране, по-
нимать, как его привлечь, как про-
информировать о своём товаре, как 
его доставить. Очевидно, что пред-
ставители малого и среднего бизне-
са не справятся с этим в одиночку и 
формирование соответствующей эко-
системы – задача государства», – ска-
зал Н.А. Журавлёв.

Ключевая задача Российского экс-
портного центра сегодня – формиро-
вание комплексной экосистемы за 
счёт интеграции и взаимодействия 
инструментов и компетенций орга-
нов государственной власти, инсти-
тутов развития и участников рынка, 
в том числе в рамках формирования 
единого цифрового пространства. Для 
её решения на платформе Российско-
го экспортного центра создана ин-
формационная система «Одно окно», 
которой в 2021 году присвоен статус 
федеральной государственной авто-
матизированной информационной 
системы.

Доступность и качество клиентско-
го сервиса Российского экспортного 
центра ежегодно увеличивается. Для 
российских экспортёров доступно 
36 уникальных услуг, в системе уже 
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зарегистрировано около 3 тыс. ком-
паний, мерами, предоставляемыми 
Российским экспортным центром, 
воспользовались более 9 тыс. экс-
портёров. Цифровой институт также 
консолидировал систему поддержки 
экспорта, обеспечил омниканальную 
доступность инструментов поддерж-
ки. Итоги прошлого года свидетель-
ствуют о существенной поддержке 
экспорта инструментами Российско-
го экспортного центра – в общем объ-
ёме около 20 млрд долларов.

Создание единых цифровых сер-
висов, организация взаимодействия 
министерств, ведомств, бизнес-сооб-
щества, институтов гражданского об-

щества, по мнению Н.А. Журавлёва, 
сегодня имеет определяющее значение 
для развития экспорта страны.

Также общая задача, которая сто-
ит перед всеми заинтересованными 
ведомствами, – встроить механизм 
продвижения экспорта в програм-
мы социально-экономического раз-
вития каждого субъекта Российской 
Федерации.

По поручению Президента Россий-
ской Федерации к 2030 году необходи-
мо обеспечить реальное увеличение 
экспорта несырьевых неэнергетиче-
ских товаров не менее чем на 70 про-
центов. В 2022 году ожидается, что 
объём несырьевого экспорта составит 
более 180 млрд долларов, и это будет 
самым высоким показателем за по-
следние годы.

По итогам заседания «круглого сто-
ла» был сформирован ряд рекоменда-
ций ведомствам, включённым в рабо-
ту по развитию российского экспорта, 
в том числе по созданию цифровой 
экосистемы поддержки экспорта.

Правительству Российской Феде-
рации рекомендовано обеспечить 
доступ экспортёров к наиболее вос-
требованным сервисам и услугам 
органов государственной власти, 
коммерческих компаний в сфере под-
держки экспорта, институтов разви-
тия на базе платформы «Одно окно». 
Также предлагается принять меры по 
совершенствованию подходов к пре-
доставлению государственной под-
держки экспортёров для перевода их 
на цифровую форму, расширить функ-
ционал информационной системы 

«Одно окно» Регионального экспорт-
ного стандарта.

АО «Российский экспортный центр» 
совместно с Комитетом Совета Федера-
ции по экономической политике, субъ-
ектами Российской Федерации и упол-
номоченными федеральными органами 
исполнительной власти – продолжить 
работу по развитию инфраструктуры 
представительств в регионах, прора-
ботать возможность масштабирования 
сервисов цифровой экосистемы под-
держки экспорта в масштабах Евразий-
ского экономического союза.

Органам государственной власти 
субъектов Российской Федерации – при-
нять меры по расширению программ 
поддержки экспорта в регионах, со-
вместно с центрами поддержки экспор-
та и Российским экспортным центром 
сформировать цифровые каналы под-
держки экспорта.
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Галина Николаевна КАРЕЛОВА,

заместитель Председателя Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации

ОТРАСЛЬ НАРОДНЫХ 
ХУДОЖЕСТВЕННЫХ 
ПРОМЫСЛОВ:
ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ

Заместитель Председателя Совета Федерации Г.Н. Карелова 15 февраля 

провела первое в 2022 году заседание возглавляемой ею Временной 

комиссии Совета Федерации по сохранению и развитию народных 

художественных промыслов в Российской Федерации, во время 

которого подвела итоги работы комиссии за 2021 год, а также оценила 

темпы развития отрасли в стране.

Отрасль народных художественных 
промыслов (далее – НХП) в условиях 
пандемии столкнулась с рядом про-
блем. Сложности заключались не 
только в производственном процес-
се. Отрицательно сказались также 
сокращение туристического потока, 
приостановка выставочной и экскур-
сионной деятельности, что в конеч-
ном счёте сильно повлияло на сбыт 
продукции НХП.

Тем не менее в 2021 году была за-
фиксирована положительная ди-
намика развития отрасли, которой 
предшествовала большая системная 
работа в тесном взаимодействии фе-
деральных, региональных и муници-
пальных органов власти с бизнес-со-
обществом. В этой работе активное 
участие принимала Временная ко-
миссия Совета Федерации по сохра-
нению и развитию народных худо-

жественных промыслов в Российской 
Федерации. 

В 2021 году, который был объявлен 
Организацией Объединённых Наций 
Международным годом креативной 
экономики, при участии временной 
комиссии была завершена работа 
над Концепцией развития творческих 
(креативных) индустрий и механиз-
мов осуществления их государствен-
ной поддержки до 2030 года. Она ут-
верждена Правительством Российской 
Федерации 20 сентября 2021 года.

В итоговый документ концепции, 
определившей основные направле-
ния государственной поддержки раз-
вития креативных индустрий, вошло 
предложение сенаторов Российской 
Федерации о признании народных ху-
дожественных промыслов и ремёсел 
креативными индустриями.

Другим важным документом, новая 
редакция которого находится на фи-

нальной стадии согласования, явля-
ется проект федерального закона «О 
внесении изменений в Федеральный 
закон «О народных художественных 
промыслах». В нём учтены все пред-
ложения временной комиссии, сфор-
мированные в ходе комплексной ра-
боты, в том числе с регионами.

Помимо этого, благодаря актив-
ной деятельности членов времен-
ной комиссии активизировалась ра-
бота по обновлению регионального 
законодательства. Так, в 14 субъек-
тах Российской Федерации приняты 
нормативные правовые акты, регла-
ментирующие создание и деятель-
ность художественно-экспертных 
советов, в 3 регионах изменения кос-
нулись порядка признания произво-
димой продукции изделиями народ-
ных художественных промыслов.

Эти решения создают предпосылки 
для получения организациями НХП 



В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ

ВSTUVWX СYZSU[ ФS\S][^WW № 2 (_[]U 2022 `Y\[)

20 21

правового статуса, необходимого для 
включения в федеральный перечень 
с целью получения финансовой под-
держки. Пока в него входит 83 орга-
низации из 34 субъектов Российской 
Федерации. 

Отдельно отмечу работу временной 
комиссии во взаимодействии с Мини-
стерством промышленности и торгов-
ли Российской Федерации по форми-
рованию эффективных инструментов 
поддержки отрасли. В результате этой 
работы в 2021 году были пролонги-
рованы налоговые льготы в рамках 
поддержки НХП на фоне пандемии 
коронавируса, а также продолжено 
финансирование общеотраслевых 
проектов промышленных социально 
значимых товаров. Кроме того, про-
водилась работа с целью включения 
направления поддержки организа-
ций НХП в программы Министерства 
культуры Российской Федерации, Ми-
нистерства экономического развития 
Российской Федерации, Министер-
ства строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства Российской 
Федерации, Министерства сельского 
хозяйства Российской Федерации и 
Федерального агентства по туризму. 
Общий объём средств господдержки 
отрасли в 2021 году составил 1,2 млрд 
рублей.

Реализация принятых мер при уча-
стии временной комиссии позволила 
адаптировать отрасль к новым усло-

виям. По итогам 2021 года в два раза 
выросло количество субъектов НХП, 
зарегистрировано более 3600 новых 
изделий НХП. Общий объём произ-
водства достиг доковидного уровня 
и составил 8,2 млрд рублей. 

Впервые в федеральном бюджете 
на новый период предусмотрено 1,6 
млрд рублей на создание в субъектах 
Российской Федерации школ креа-
тивных индустрий. Более того, в ян-
варе 2022 года стартовал федераль-
ный проект «Придумано в России», 
в рамках которого планируется соз-
дание школ креативных индустрий в 
32 субъектах Российской Федерации 
на конкурсной основе. Проект зани-
мает центральное место в реализации 
Концепции развития творческих (кре-
ативных) индустрий и механизмов 
осуществления их государственной 
поддержки до 2030 года и предусма-
тривает также создание творческих 
инкубаторов и центров прототипиро-
вания на базе 26 ведущих творческих 
вузов страны, формирование 85 ин-
клюзивных творческих лабораторий 
на базе учреждений культуры. Кроме 
того, будет открыто 188 точек кон-
центрации талантов «Гений места» в 
модельных библиотеках. 

Реализация всех запланированных 
мероприятий в рамках концепции 
позволит не только создать условия, 
инфраструктуру и новые рабочие ме-
ста, но и достичь роста занятых в кре-

ативных профессиях до 12 процентов 
в 2024 году, а также увеличить долю 
креативных индустрий в экономике 
до 3 процентов к 2024 году и 6 про-
центов к 2030 году.

Несмотря на определённые успехи 
прошлого года, в 2022 году необхо-
димо сосредоточиться на дальней-
шем стимулировании отрасли НХП 
к развитию. Временная комиссия 
Совета Федерации по сохранению и 
развитию народных художественных 
промыслов в Российской Федерации 
сосредоточится на принятии обнов-

лённого федерального закона о на-
родных художественных промыслах, 
«дорожной карты» и стратегии разви-
тия народных художественных про-
мыслов до 2030 года.

Также в фокусе внимания членов 
временной комиссии находятся со-
действие в принятии нормативных 
правовых актов об установлении в 
России дня народных художествен-
ных промыслов и участие в мероприя-
тиях по проведению в 2022 году в Рос-
сийской Федерации Года культурного 
наследия народов России.
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РЕСПУБЛИКА БУРЯТИЯ: 
НАЦЕЛЕННОСТЬ НА 
ДОСТИЖЕНИЕ РЕЗУЛЬТАТА
25–26 января 2022 года в Совете Федерации прошли Дни Республики 

Бурятия. В рамках этого события состоялись рабочая встреча 

Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко с руководством 

Бурятии и «час субъекта Российской Федерации» на 516-м пленарном 

заседании палаты. На расширенных заседаниях ряда комитетов 

Совета Федерации с участием членов делегации республики были 

рассмотрены актуальные для региона проблемы: модернизация 

ТЭЦ и теплосетей, субсидирование тарифов на электроэнергию, 

регулирование ценообразования на сжиженный газ, поддержка 

строительства объектов здравоохранения и расселение семей из 

ветхого и аварийного жилья на территории БАМа.

В здании Совета Федерации была развёрнута выставка, показавшая 

ключевые тенденции в развитии экономики Республики Бурятия и 

приоритетные инвестиционные проекты в сфере вертолётостроения, 

в агропромышленном комплексе, в медицине, а также природно-

ресурсный потенциал региона, культурное наследие и туристические 

объекты.

Своё искусство продемонстрировал Бурятский государственный 

театр песни и танца «Байкал».

В ходе встречи Председателя Совета 
Федерации В.И. Матвиенко с Главой 
Республики Бурятия А.С. Цыденовым 
и Председателем Народного Хурала Ре-
спублики Бурятия В.А. Павловым были, 
в частности, проанализированы ре-
зультаты выполнения постановления 
Совета Федерации «О государственной 
поддержке социально-экономического 
развития Республики Бурятия», при-
нятого по итогам предыдущих Дней 

Республики Бурятия, которые прово-
дились в Совете Федерации в январе 
2018 года.

В беседе приняли участие сенаторы 
Российской Федерации А.Г. Варфоло-
меев и В.В. Наговицын, представля-
ющие Республику Бурятия в палате 
регионов. 

Выступая в рамках «часа субъекта 
Российской Федерации» на 516-м за-
седании Совета Федерации, Предсе-

датель Совета Федерации В.И. Мат-
виенко отметила, что экономические 
показатели в Бурятии демонстрируют 
неплохую динамику: наблюдается рост 
ВРП и промышленного производства, 
бюджет активнее пополняется за счёт 
собственных доходов, появляются но-
вые точки роста экономики.

Вместе с тем первоочередной зада-
чей становится создание комфортных 
условий для жизни людей. Для этого 
нужно системно решать проблемы с 
износом жилищного фонда и пересе-
лением граждан из аварийного жилья, 
создавать современную социальную 

инфраструктуру, заниматься инженер-
ными коммуникациями, которые име-
ют высокую степень изношенности. 
В.И. Матвиенко особо подчеркнула 
необходимость скорейшего решения 
проблем, связанных с изношенностью 
сетей центрального теплоснабжения в 
Улан-Удэ, а также общего благоустрой-
ства столицы региона.

Касаясь вопроса обеспечения до-
ступности газа для населения Буря-
тии, Председатель Совета Федерации 
предложила вынести его на обсужде-
ние Совета по вопросам газификации 
субъектов Российской Федерации при 
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Совете Федерации с участием предста-
вителей профильных ведомств и круп-
нейших газовых компаний.

Отмечая поступательное развитие 
республиканской медицины, В.И. Мат-
виенко напомнила, что в сентябре в Ре-
спубликанской клинической больнице 
была выполнена первая в регионе пе-
ресадка органа – трансплантация поч-
ки. В скором будущем первых пациен-
тов должен принять межрегиональный 
Центр ядерной медицины.

При этом, добавила Председатель 
Совета Федерации, в сфере здраво-
охранения сохраняется кадровый го-
лод – в некоторых районных боль-
ницах штат укомплектован только 
наполовину.

В.И. Матвиенко подчеркнула важ-
ность сохранения уникальных природ-
ных и культурных богатств Республики 
Бурятия: «Не только у нас в стране, но 
и во всём мире знают, каким особен-
ным колоритом и красотой обладает 
Бурятия. Это и старейший в России 
Баргузинский заповедник, и знамени-
тые буддийские дацаны, и, конечно же, 
священное озеро Байкал».

Совет Федерации поддерживает уси-
лия руководства региона по ликви-
дации несанкционированных свалок 
в районе Байкала. Важно не только 
убрать то, что скопилось за предыду-
щие годы, но и не допустить возник-
новения новых очагов загрязнения.

Председатель Совета Федерации на-
помнила, что в 2023 году Республика 

Бурятия отметит своё столетие, и при-
звала сделать всё, чтобы подготовка 
к юбилею стала дополнительным по-
водом для достижения новых реаль-
ных положительных перемен в жизни 
населения.

Глава Республики Бурятия А.С. Цыде-
нов в ходе своего выступления на «часе 
субъекта Российской Федерации» про-
информировал, что за последние че-
тыре года в регионе реконструирова-
но здание Национальной библиотеки, 
построены новые школы, десятки спор-
тивных объектов, введено в строй бо-
лее 40 фельдшерско-акушерских пун-
ктов. С 2018 года из аварийного жилья 
в зоне Байкало-Амурской магистрали 
расселены дополнительно 487 семей. 
При этом в очереди на расселение – 
ещё более двух тысяч семей.

Говоря об основных экономических 
показателях республики, А.С. Цыденов 
отметил рост за пять лет валового ре-
гионального продукта на 5,7 процента: 
«Промышленное производство вырос-
ло на 37 процентов, что выше средне-
российского показателя».

Глава региона подчеркнул социаль-
ную ориентированность бюджета рес–
публики: «Более 88 процентов – это 
первоочередные и социально-значи-
мые расходы. В 2021 году поступление 
собственных доходов в консолидиро-
ванный бюджет выросло к уровню 2017 
года на 60 процентов».

А.С. Цыденов затронул вопросы 
обеспечения энергетической и эко-

логической безопасности региона, 
предложив рассмотреть вопрос софи-
нансирования из федерального бюдже-
та мероприятий по строительству и мо-
дернизации объектов по производству 
и передаче тепловой энергии, располо-
женных на территории республики, а 
также ликвидации дефицита тепла в 
Улан-Удэ. Он отметил необходимость 
провести реконструкцию электросе-
тевого хозяйства и построить новый 
центр электропитания, а также вер-
нуться к регулированию оптовых цен 
на сжиженный углеводородный газ для 
бытовых нужд населения и отопления 
социальных объектов.

Глава Бурятии также выступил с 
предложениями по строительству объ-
ектов по переработке твёрдых ком-
мунальных отходов, медицинских уч-
реждений, а также по модернизации 
учреждений среднего профессиональ-
ного образования.

Председатель Народного Хурала 
Республики Бурятия В.А. Павлов со-
общил, что в марте 2019 года была 
утверждена Стратегия социально-эко-
номического развития Республики 
Бурятия до 2035 года: «Созданная за-
конодательная база, грамотно выстро-
енный бюджет республики позволяют 
эффективно реализовывать принятую 
стратегию».

В.А. Павлов обратил внимание на 
вопрос жилищного обеспечения де-
тей-сирот и выразил надежду на его 
решение на уровне федерального за-
конодательства: «Проблема актуаль-
на для всех субъектов Российской 
Федерации. Учитывая предельный де-
фицит региональных бюджетов, счи-

таем необходимым закрепить соответ-
ствующие полномочия за Российской 
Федерацией».

Другим решением этой проблемы, по 
мнению Председателя Народного Хура-
ла Республики Бурятия, могла бы стать 
разработка и реализация национально-
го проекта по государственной под-
держке детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, с 
соответствующим финансовым обес–
печением из средств федерального 
бюджета.

По итогам обсуждения принят за 
основу проект постановления Совета 
Федерации «О государственной под-
держке социально-экономического 
развития Республики Бурятия».

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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КОМИТЕТ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ПО ОБОРОНЕ И БЕЗОПАСНОСТИ 
И КЛУБ ВОЕНАЧАЛЬНИКОВ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ПРОВЕЛИ СОВМЕСТНОЕ СОВЕЩАНИЕ

Председатель Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности 

В.Н. Бондарев 22 февраля 2022 года провёл совместное совещание 

Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности и Клуба 

военачальников Российской Федерации, посвящённое Дню защитника 

Отечества. В мероприятии приняли участие сенаторы Российской 

Федерации, президент Клуба военачальников Российской Федерации 

А.С. Куликов, члены Клуба военачальников Российской Федерации 

и Общероссийской общественной организации «Российский союз 

ветеранов».

Участники совместного совещания Ко-
митета Совета Федерации по обороне и 
безопасности и Клуба военачальников 
Российской Федерации отметили, что 
мероприятие проходит в канун 100-ле-
тия со дня учреждения праздника, по-
свящённого защитникам Отечества. 
От перемены названий за 100 лет суть 
праздника не изменилась – это оли-
цетворение героической истории го-
сударства, единства армии и народа, 
доблести и патриотизма российских 
воинов.

«Этот день побуждает наших граждан 
помнить об ответственности, которую 
они несут в интересах России, о необ-
ходимости отстаивать её целостность и 
крепить её суверенитет», – подчеркнул 
В.Н. Бондарев.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по обороне и безопасности 
сообщил об итогах работы комитета в 
2021 году, отметил постоянную рабо-
ту сенаторов Российской Федерации 
на военно-шефском и военно-патри-

отическом направлениях, подчеркнул 
активное взаимодействие комитета с 
ветеранами.

Президент Клуба военачальников 
Российской Федерации А.С. Куликов 
выразил благодарность Комитету Со-
вета Федерации по обороне и безопас-
ности за регулярные встречи, которые, 
по его мнению, имеют конкретное при-
кладное значение. Он сообщил о пла-
нируемой на 2022 год работе клуба, а 
также высказал своё мнение о совре-
менной военно-политической обста-
новке в мире.

Генерал армии А.С. Куликов пере-
дал в библиотеку Комитета Совета 
Федерации по обороне и безопасно-
сти трёхтомное издание «Военная 
элита России» и двухтомник «Школа 
военных стратегов» об истории Во-
енной академии Генерального шта-
ба Вооружённых Сил Российской 
Федерации.

По окончании совещания состоя-
лось торжественное открытие фото-
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выставки работ фотографа – военно-
го фотокорреспондента Е.А. Халдея 
«Великая Отечественная война 1941–
1945 годов и Нюрнбергский процесс в 
фотографии». На выставке представ-
лены военные снимки легендарного 
фотографа, среди которых – один из 
самых известных – «Знамя Победы 
над Рейхстагом», ставший символом 
поражения фашизма.

Фотографии Е.А. Халдея, выполнен-
ные в период с 1941 по 1946 год, запечат-
лели войну от объявления о нападении 
Германии на СССР до Нюрнбергского 
процесса, стали классикой военного 
фоторепортажа, обошли весь мир и ча-
сто приводятся в качестве иллюстраций 
в учебниках и энциклопедиях. 

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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517-е заседание Совета Федерации

11 февраля 2022 года состоялось 517-е пле-
нарное заседание Совета Федерации, на 
котором было рассмотрено 28 вопросов.

Одобрены федеральные законы:
«О внесении изменения в статью 11 

Федерального закона «О присяжных 
заседателях федеральных судов общей 
юрисдикции в Российской Федерации» 
(о порядке выплаты вознаграждения 
присяжным заседателям);

«О внесении изменений в статью 45 
Закона Российской Федерации «О пен-
сионном обеспечении лиц, проходив-
ших военную службу, службу в орга-
нах внутренних дел, Государственной 
противопожарной службе, органах 
по контролю за оборотом наркотиче-
ских средств и психотропных веществ, 
учреждениях и органах уголовно-ис-
полнительной системы, войсках на-
циональной гвардии Российской Фе-
дерации, органах принудительного 
исполнения Российской Федерации, и 
их семей» и Федеральный закон «О ве-
теранах» (об установлении статуса ве-
терана боевых действий и предоставле-
нии соответствующих мер социальной 
поддержки прокурорам и следователям 
органов прокуратуры Российской Феде-
рации, сотрудникам Следственного ко-
митета Российской Федерации, выпол-
нявшим свои служебные обязанности 
в условиях вооружённого конфликта 
в Чеченской Республике и на прилега-
ющих к ней территориях Российской 
Федерации, отнесённых к зоне воору-

жённого конфликта, и в ходе контртер-
рористических операций на террито-
рии Северо-Кавказского региона);

«О внесении изменения в статью 232 
Федерального закона «Об электроэнер-
гетике» (о совершенствовании техно-
логического присоединения энерго-
принимающих устройств);

«О внесении изменений в статьи 28 и 
29 Федерального закона «О защите кон-
куренции» и Федеральный закон «О по-
рядке осуществления иностранных ин-
вестиций в хозяйственные общества, 
имеющие стратегическое значение для 
обеспечения обороны страны и безопас-
ности государства» (по вопросу разви-
тия специальных административных 
районов и деофшоризации российской 
экономики);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О защите конкуренции» и 
статью 1 Федерального закона «Об ос-
новах государственного регулирования 
торговой деятельности в Российской 
Федерации» (об увеличении предель-
ных значений выручки хозяйствующих 
субъектов в целях снижения антимоно-
польного контроля);

«О внесении изменения в статью 27 
Земельного кодекса Российской Феде-
рации» (о снятии ограничений в обо-
роте земельных участков, находящихся 
в государственной или муниципальной 
собственности, расположенных во вто-
ром поясе зон санитарной охраны ис-
точников питьевого и хозяйственно-
бытового водоснабжения);

«О внесении изменений в Кодекс Рос-
сийской Федерации об административ-
ных правонарушениях» (об установ-
лении ответственности за нарушение 
ограничений переводов денежных 
средств).

С информацией о результатах рассмо-
трения представленных Президентом 
Российской Федерации для проведения 
консультаций кандидатур на должно-
сти прокуроров выступил первый за-
меститель председателя Комитета Со-
вета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному 
строительству В.В. Полетаев.

Во время «правительственного часа» 
с докладом на тему «О ходе реализации 
национального проекта «Экология» 
выступил Министр природных ресур-
сов и экологии Российской Федерации 
А.А. Козлов.

В рамках проводимого на заседании 
Совета Федерации «времени экспер-

та» выступил президент Национально-
го медицинского исследовательского 
центра психиатрии и наркологии име-
ни В.П. Сербского, доктор медицинских 
наук, профессор З.И. Кекелидзе.

С отчётами о работе комитетов Совета 
Федерации за 2021 год выступили пред-
седатель Комитета Совета Федерации по 
бюджету и финансовым рынкам А.Д. Ар-
тамонов, председатель Комитета Совета 
Федерации по экономической политике 
А.В. Кутепов, председатель Комитета Со-
вета Федерации по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользова-
нию А.П. Майоров.

С отчётами о работе временных ко-
миссий Совета Федерации за 2021 год 
выступили председатель Временной ко-
миссии Совета Федерации по информа-
ционной политике и взаимодействию со 
средствами массовой информации, член 
Комитета Совета Федерации по консти-
туционному законодательству и госу-
дарственному строительству А.К. Пуш-
ков, председатель Временной комиссии 
Совета Федерации по сохранению и 
развитию народных художественных 
промыслов в Российской Федерации, 
заместитель Председателя Совета Феде-
рации Г.Н. Карелова, председатель Вре-
менной комиссии Совета Федерации по 
защите государственного суверенитета 
и предотвращению вмешательства во 
внутренние дела Российской Федера-
ции, заместитель председателя Коми-
тета Совета Федерации по международ-
ным делам А.А. Климов.

С информацией о работе за 2021 
год выступили полномочный предста-
витель Совета Федерации в Государ-
ственной Думе Федерального Собрания 
Российской Федерации, первый заме-
ститель Председателя Совета Федера-
ции А.В. Яцкин, полномочный предста-
витель Совета Федерации в Верховном 
Суде Российской Федерации, член Ко-
митета Совета Федерации по конститу-
ционному законодательству и государ-
ственному строительству Е.Б. Мизулина, 
полномочный представитель Совета 
Федерации в Счётной палате Россий-
ской Федерации, первый заместитель 
председателя Комитета Совета Федера-
ции по бюджету и финансовым рынкам 
С.П. Иванов, полномочный представи-
тель Совета Федерации по взаимодей-
ствию с Уполномоченным при Прези-
денте Российской Федерации по защите 
прав предпринимателей, член Комите-
та Совета Федерации по экономической 

политике В.К. Кравченко, полномоч-
ный представитель Совета Федерации 
в Министерстве юстиции Российской 
Федерации, первый заместитель пред-
седателя Комитета Совета Федерации 
по конституционному законодатель-
ству и государственному строительству 
В.В. Полетаев.

Приняты постановления Совета Фе-
дерации «Об утверждении изменения 
границы между субъектами Российской 
Федерации Калужской областью и Брян-
ской областью», «О мерах по социаль-
но-экономическому развитию Дальнего 
Востока», «О государственной поддерж-
ке социально-экономического развития 
Республики Бурятия», «Об изменении 
состава Временной комиссии Совета 
Федерации по сохранению и развитию 
народных художественных промыслов 
в Российской Федерации».
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518-е заседание Совета Федерации

22 февраля 2022 года состоялось 518-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором было рассмотрено 17 
вопросов.

Одобрены федеральные законы:
«О ратификации Договора о дружбе, 

сотрудничестве и взаимной помощи 
между Российской Федерацией и До-
нецкой Народной Республикой»;

«О ратификации Договора о дружбе, 
сотрудничестве и взаимной помощи 
между Российской Федерацией и Лу-
ганской Народной Республикой»;

«О внесении изменения в статью 1 
Федерального закона «О приостанов-
лении действия части второй статьи 
43 Закона Российской Федерации «О 
пенсионном обеспечении лиц, прохо-
дивших военную службу, службу в ор-
ганах внутренних дел, Государствен-
ной противопожарной службе, органах 
по контролю за оборотом наркотиче-
ских средств и психотропных веществ, 
учреждениях и органах уголовно-ис-
полнительной системы, войсках на-
циональной гвардии Российской Фе-
дерации, органах принудительного 
исполнения Российской Федерации, 
и их семей» (по вопросу индексации 
«военной» пенсии на 8,6 процента с 1 
января 2022 года);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О государственном оборон-
ном заказе» (по вопросу начисления 
процентов за пользование уполно-
моченным банком денежными сред-

ствами, находящимися на отдельном 
счёте);

«О внесении изменений в статьи 3 и 
29 Федерального закона «О статусе во-
еннослужащих» (об уполномоченном 
органе по организации и проведению 
ежегодного мониторинга социально-
экономического и правового положе-
ния военнослужащих);

«О проведении эксперимента по уста-
новлению специального налогового 
режима «Автоматизированная упро-
щённая система налогообложения»;

«О внесении изменений в части пер-
вую и вторую Налогового кодекса 
Российской Федерации и отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации» (в связи с проведением 
эксперимента по установлению спе-
циального налогового режима «Авто-
матизированная упрощённая система 
налогообложения» и в части отдельных 
вопросов налогообложения междуна-
родных холдинговых компаний);

«О внесении изменений в статьи 50 
и 56 Бюджетного кодекса Российской 
Федерации» (об установлении норма-
тивов распределения доходов от при-
менения специального налогового 
режима «Автоматизированная упро-
щённая система налогообложения»);

«О внесении изменения в статью 25 
Федерального закона «О Следствен-
ном комитете Российской Федерации» 
(о расширении перечня органов, орга-
низаций и учреждений, периоды служ-
бы (работы) в которых включаются 
в стаж для исчисления выслуги лет в 

целях предоставления ежегодного до-
полнительного оплачиваемого отпуска 
сотрудникам Следственного комитета 
Российской Федерации);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об акционерных обще-
ствах» и о приостановлении действия 
отдельных положений законодатель-
ных актов Российской Федерации»;

«О внесении изменений в часть пер-
вую Гражданского кодекса Российской 
Федерации» (об отмене избыточных 
требований к содержанию устава ак-
ционерного общества);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об оружии» (направлен 
на развитие оружейной отрасли в Рос-
сийской Федерации, поддержку отече-
ственных производителей гражданско-
го оружия и патронов к нему, а также 
уточняет основания приобретения 
гражданами Российской Федерации 
гражданского огнестрельного длинно-
ствольного оружия);

«О внесении изменений в статьи 7 
и 17 Федерального закона «О содер-
жании под стражей подозреваемых и 
обвиняемых в совершении преступле-
ний» (о предоставлении подозревае-
мым и обвиняемым права подавать 
через администрацию следственного 
изолятора заявление о выдаче (заме-
не) паспорта гражданина Российской 
Федерации);

«О внесении изменения в статью 3494 
Трудового кодекса Российской Федера-
ции» (об осуществлении мер по пред-
упреждению банкротства страховых 

организаций и негосударственных 
пенсионных фондов с участием Бан-
ка России);

«О внесении изменения в статью 7 
Федерального закона «Об обязатель-
ном экземпляре документов» (об уве-
личении сроков доставки обязательно-
го экземпляра документов).

Принято постановление Совета Феде-
рации Федерального Собрания Россий-
ской Федерации «Об использовании 
Вооружённых Сил Российской Федера-
ции за пределами  территории Россий-
ской Федерации».
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519-е заседание Совета Федерации

2 марта 2022 года состоялось 519-е пле-
нарное заседание Совета Федерации, на 
котором было рассмотрено 28 вопросов.

Одобрены федеральные законы:
«О ратификации протоколов о вне-

сении изменений в российско-кубин-
ские межправительственные кредитные 
соглашения»;

«О внесении изменений в статьи 264 
и 272 части второй Налогового кодекса 
Российской Федерации» (о включении 
в перечень прочих расходов, связанных 
с производством и реализацией, рас-
ходов по стандартизации оборонной 
продукции);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О порядке формирования 
и использования целевого капитала не-
коммерческих организаций» (о поло-
жениях, связанных с доверительным 
управлением имуществом, составляю-
щим целевой капитал);

«О внесении изменений в статьи 14 
и 142 Федерального закона «О нацио-
нальной платёжной системе» и статьи 
11 и 47 Федерального закона «О приме-
нении контрольно-кассовой техники 
при осуществлении расчётов в Россий-
ской Федерации» (о предоставлении 
банковскому платёжному агенту пра-
ва приёма наличных денежных средств 
от юридических лиц, индивидуальных 
предпринимателей):

«О внесении изменений в статью 26 
Федерального закона «О банках и бан-
ковской деятельности» и Федеральный 
закон «О противодействии коррупции» 

(об определении механизма возврата в 
доход Российской Федерации денежных 
средств, в отношении которых лицом, за-
мещающим (занимающим) должность, 
осуществление полномочий по которой 
влечёт за собой обязанность представ-
лять сведения о доходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного характе-
ра, не представлены сведения, подтверж-
дающие законность их получения);

«О внесении изменения в статью 2 Фе-
дерального закона «Об автономных уч-
реждениях» (об ответственности соб-
ственника имущества автономного 
учреждения по обязательствам автоном-
ного учреждения);

«О внесении изменений в Кодекс Рос-
сийской Федерации об административ-
ных правонарушениях» (об установ-
лении ответственности за нарушение 
правил использования спутниковых се-
тей связи);

«О внесении изменений в Кодекс Рос-
сийской Федерации об административ-
ных правонарушениях» (об уточнении 
административной ответственности за 
невыполнение гарантирующими постав-
щиками и сетевыми организациями обя-
занности по осуществлению установки 
приборов учёта электрической энергии);

«О внесении изменений в Кодекс Рос-
сийской Федерации об административ-
ных правонарушениях» (о возможности 
уплаты административного штрафа в по-
ловинном размере за заключение недопу-
стимого в соответствии с антимонополь-
ным законодательством соглашения);

«О внесении изменений в Уголовный 
кодекс Российской Федерации и статью 

280 Уголовно-процессуального кодекса 
Российской Федерации» (о совершен-
ствовании механизмов борьбы с пре-
ступлениями против половой непри-
косновенности несовершеннолетних);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о цифровизации системы 
контроля за формированием и исполь-
зованием дорожных фондов, а также до-
кументов, оформляемых при перевозке 
грузов автомобильным транспортом);

«О проведении эксперимента по огра-
ничению выбросов парниковых га-
зов в отдельных субъектах Российской 
Федерации»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О физической культуре и 
спорте в Российской Федерации» (о 
противодействии противоправному 
влиянию на результаты официальных 
спортивных соревнований).

Во время «правительственного часа» с 
докладом на тему «Об актуальных вопро-
сах государственной жилищной полити-
ки» выступил Министр строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации И.Э. Файзуллин.

С отчётами о работе комитетов Со-
вета Федерации за 2021 год высту-
пили председатель Комитета Совета 
Федерации по конституционному за-
конодательству и государственному 
строительству А.А. Клишас, предсе-
датель Комитета Совета Федерации 
по социальной политике И.Ю. Свя-
тенко, председатель Комитета Совета 
Федерации по науке, образованию и 
культуре Л.С. Гумерова, председатель 
Комитета Совета Федерации по Регла-
менту и организации парламентской 
деятельности В.С. Тимченко.

С информацией о работе за 2021 год 
выступили полномочный представи-
тель Совета Федерации в Генеральной 
прокуратуре Российской Федерации, 
полномочный представитель Совета 
Федерации в Конституционном Суде 
Российской Федерации, председатель 
Комитета Совета Федерации по консти-
туционному законодательству и государ-
ственному строительству А.А. Клишас, 
полномочный представитель Совета 
Федерации в Общественной палате 
Российской Федерации, первый заме-
ститель председателя Комитета Сове-
та Федерации по конституционному 
законодательству и государственному 
строительству Л.Н. Глебова, полномоч-
ный представитель Совета Федерации 

по взаимодействию с Уполномочен-
ным по правам человека в Российской 
Федерации, член Комитета Совета Фе-
дерации по Регламенту и организации 
парламентской деятельности С.Ф. Брил-
ка, полномочный представитель Совета 
Федерации по взаимодействию с Упол-
номоченным при Президенте Россий-
ской Федерации по правам ребёнка, 
член Комитета Совета Федерации по 
социальной политике О.Н. Хохлова, 
полномочный представитель Совета 
Федерации в Центральной избиратель-
ной комиссии Российской Федерации, 
член Комитета Совета Федерации по 
Регламенту и организации парламент-
ской деятельности Д.Ю. Горицкий, пол-
номочный представитель Совета Феде-
рации в государственных органах по 
вопросам развития Дальнего Востока, 
Восточной Сибири и Арктики, заме-
ститель председателя Комитета Совета 
Федерации по федеративному устрой-
ству, региональной политике, мест-
ному самоуправлению и делам Севера 
А.И. Широков.

Приняты постановления Совета Феде-
рации «О ходе реализации националь-
ного проекта «Экология», «О внесении 
изменения в пункт 2 постановления Со-
вета Федерации Федерального Собра-
ния Российской Федерации от 26 сен-
тября 2018 года № 404-СФ «О создании 
Временной комиссии Совета Федера-
ции по совершенствованию правового 
регулирования в сфере государственно-
го контроля (надзора) и муниципально-
го контроля в Российской Федерации».
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520-е заседание Совета Федерации

4 марта 2022 года состоялось 520-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором было рассмотрено 
12 вопросов.

Одобрены федеральные законы:
«О внесении изменений в Кодекс 

Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях» (об 
установлении административной от-
ветственности за совершение в инте-
ресах юридического лица сделок или 
финансовых операций с имуществом, 
полученным преступным путём, а так-
же за публичные действия, направ-
ленные на дискредитацию использо-
вания Вооружённых Сил Российской 
Федерации, и за призывы к введению 
мер ограничительного характера в 
отношении Российской Федерации);

«О внесении изменений в Уголов-
ный кодекс Российской Федерации 
и статьи 31 и 151 Уголовно-процес-
суального кодекса Российской Феде-
рации» (об установлении уголовной 
ответственности за действия, направ-
ленные на дискредитацию использо-
вания Вооружённых Сил Российской 
Федерации, за распространение за-
ведомо ложной информации об ис-
пользовании Вооружённых Сил Рос-
сийской Федерации);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О мерах воздействия на 

лиц, причастных к нарушениям осно-
вополагающих прав и свобод челове-
ка, прав и свобод граждан Российской 
Федерации» и статью 27 Федерально-
го закона «О порядке выезда из Рос-
сийской Федерации и въезда в Россий-
скую Федерацию»;

«О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Россий-
ской Федерации» (о совершенство-
вании механизмов, обеспечивающих 
устойчивое экономическое развитие 
в условиях санкционного давления со 
стороны иностранных государств);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О добровольном деклари-
ровании физическими лицами акти-
вов и счётов (вкладов) в банках и о 
внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской Фе-
дерации» (о продлении срока «амни-
стии капитала»);

«О внесении изменений в статьи 4 и 
45 части первой Налогового кодекса 
Российской Федерации» (о наделении 
Правительства Российской Федерации 
отдельными полномочиями);

«О внесении изменений в часть вто-
рую Налогового кодекса Российской 
Федерации» (о налоговых льготах для 
организаций, зарегистрированных на 
территории Курильских островов);

«О внесении изменений в Бюджет-
ный кодекс Российской Федерации и 
Федеральный закон «О внесении из-

менений в Бюджетный кодекс Рос-
сийской Федерации и отдельные за-
конодательные акты Российской 
Федерации и установлении особенно-
стей исполнения бюджетов бюджет-
ной системы Российской Федерации 
в 2022 году» (об особенностях испол-
нения бюджетов бюджетной системы 
Российской Федерации в 2022 году);

«О внесении изменений в статьи 
140 и 144 Уголовно-процессуально-
го кодекса Российской Федерации» 
(об уточнении порядка возбужде-
ния уголовных дел о преступлени-

ях, предусмотренных статьями 198–
1994  Уголовного кодекса Российской 
Федерации);

«О внесении изменения в статью 
761 Уголовного кодекса Российской 
Федерации» (о продлении срока дей-
ствия нормы по освобождению от 
уголовной ответственности по де-
лам о преступлениях экономической 
направленности);

«О внесении изменений в часть вто-
рую Налогового кодекса Российской 
Федерации» (о налогообложении от-
дельных операций).
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ОФИЦИАЛЬНЫЙ ВИЗИТ 
В РЕСПУБЛИКУ ТАДЖИКИСТАН
Делегация Совета Федерации во главе с Председателем Совета Федерации 

В.И. Матвиенко 24–25 февраля 2022 года посетила с официальным визитом 

Республику Таджикистан. В состав делегации Совета Федерации входили 

заместитель Председателя Совета Федерации Н.А. Журавлёв, председатель 

Комитета Совета Федерации по международным делам Г.Б. Карасин, 

председатель Комитета Совета Федерации по экономической политике 

А.В. Кутепов, председатель Комитета Совета Федерации по науке, 

образованию и культуре Л.С. Гумерова, первый заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике и 

природопользованию С.Г. Митин, заместитель председателя Комитета 

Совета Федерации по международным делам Ф.М. Мухаметшин, 

заместитель председателя Комитета Совета Федерации по бюджету 

и финансовым рынкам М.М. Ульбашев. Российские региональные 

власти во время официального визита представляли Председатель 

Государственного Совета Республики Татарстан Ф.Х. Мухаметшин, 

губернатор Костромской области С.К. Ситников, губернатор 

Курганской области В.М. Шумков, председатель Московской областной 

Думы И.Ю. Брынцалов, губернатор Самарской области Д.И. Азаров, 

губернатор Челябинской области А.Л. Текслер.

Председатель Совета Федерации В.И. Мат-
виенко во время официального визита 
в Республику Таджикистан обсудила с 
Председателем Маджлиси милли Мад-
жлиси Оли Республики Таджикистан 
Р. Эмомали развитие межпарламент-
ских связей.

По словам Председателя Совета Феде-
рации, Таджикистан – надёжный парт–
нёр и союзник России в Центральной 
Азии и на пространстве СНГ. В.И. Мат-
виенко отметила близость позиций Мо-
сквы и Душанбе практически по всем 
вопросам международной повестки дня, 

что позволяет успешно совместно ре-
шать задачи, направленные на упроче-
ние региональной стабильности и раз-
витие экономической интеграции как в 
двустороннем формате, так и в рамках 
международных структур – ООН, СНГ, 
ОДКБ, ШОС.

Р. Эмомали добавил, что Россия и Тад-
жикистан давно связаны узами дружбы 
и сотрудничества. По его словам, за 30 
лет дипломатических отношений стра-
ны наработали значительную базу взаи-
мовыгодного сотрудничества в различ-
ных областях. При этом парламентские 

связи, добавил Р. Эмомали, способству-
ют развитию всего комплекса двусто-
ронних отношений.

Председатель Совета Федерации под-
черкнула, что взаимодействие зако-
нодателей двух стран – интенсивное 
и результативное, оно не прекраща-
лось и в период пандемии. «В практи-
ку прочно вошли консультации меж-
ду парламентскими делегациями на 
таких авторитетных международных 
площадках, как Межпарламентский 
союз, МПА СНГ, ПА ОДКБ», – сказала 
В.И. Матвиенко.

Собеседники обратили внимание 
на активную работу Комиссии по со-

трудничеству Совета Федерации Фе-
дерального Собрания Российской 
Федерации и Маджлиси милли Мад-
жлиси Оли Республики Таджикистан, 
очередное заседание которой плани-
руется провести в конце 2022 года.

В.И. Матвиенко считает, что во вза-
имодействии регионов имеется ещё 
существенный и нереализованный 
потенциал. «Более 70 субъектов Рос-
сийской Федерации заключили свы-
ше 80 соглашений и меморандумов о 
сотрудничестве в торгово-экономи-
ческой, культурно-гуманитарной, на-
учно-технической и образовательной 
сферах»,  – сказала В.И. Матвиенко.
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Особое внимание на встрече участни-
ки уделили вопросам культурно-гума-
нитарного сотрудничества, в том чис-
ле в сфере образования. Председатель 
Совета Федерации отметила успешный 
опыт командирования российских учи-
телей в школы Таджикистана.

Также В.И. Матвиенко назвала важ-
ной составляющей гуманитарного со-
трудничества работу с молодёжью, 
поддержку общественных организа-
ций соотечественников, занимающих-
ся воспитанием молодого поколения в 
духе дружбы между народами России 
и Таджикистана.

Председатель Совета Федерации под-
робно проинформировала о позиции и 
действиях России в связи с кризисом 
на Украине и необходимостью защиты 
граждан ДНР и ЛНР. В.И. Матвиенко 
подчеркнула, что специальная воен-
ная операция, которая была объявлена 
Президентом Российской Федерации, 
направлена на прекращение огня, во-
енных действий. Другого способа это 
сделать просто не существует.

Об этом же сказала Председатель Со-
вета Федерации В.И. Матвиенко жур-
налистам, комментируя решение о 
проведении специальной военной опе-
рации в связи с ситуацией в Донбассе.

«Украинский и российский народы 
всегда были братскими. Мы всегда жили 
в мире и согласии. У нас общая исто-

рия, культура, традиции. Нас связыва-
ют тысячи нитей. Даже в страшном сне 
не могло привидеться, что такое может 
случиться», – сказала В.И. Матвиенко.

По её словам, западные страны не 
один год готовили государственный 
неконституционный переворот и 
вооружённые националистические 
силы для его поддержки. «И когда 
это произошло, мы увидели, что из 
Украины делают враждебное России 
государство, – сказала В.И. Матвиен-
ко. – Людям промывали мозги. Про-
водили русофобскую политику. Пе-
реписывали историю. Показывали 
Россию агрессором. При поддержке 
Запада Украина превращалась в на-
цистское государство. Это вызыва-
ло у нас тревогу, но мы терпеливо, 
с постоянным упорством говорили 
о том, что мы больше, чем кто-либо, 
заинтересованы в том, чтобы Укра-
ина была мирным, процветающим 
государством».

Россия настаивала на том, что кон-
фликт на Донбассе можно решить 
только мирным путём, напомнила 
В.И. Матвиенко. «Вместо этого – по-
стоянные обстрелы, гибель мирных 
людей. Мы видели, что на словах все 
поддерживали Минские соглашения, 
а на деле никто не собирался их вы-
полнять. Вместо этого Киев заявлял, 
что намерен вступать в НАТО, вер-

нуть себе ядерный статус», – сказала 
В.И. Матвиенко.

Именно поэтому Россия обратилась к 
США, своим европейским партнёрам и 
сформулировала чёткие предложения 
по безопасности, отметила В.И. Мат-
виенко. России грозили санкциями и 
ничего не делали для того, чтобы оста-
новить киевский марионеточный ре-
жим, отметила Председатель Совета 
Федерации. Вместо прекращения огня 
усилились обстрелы ДНР и ЛНР из тя-
жёлых орудий.

Наблюдать дальше за этой агрессией 
было нельзя, сказала Председатель Со-
вета Федерации и добавила: «И Прези-
дент России, и Федеральное Собрание 
поддержали решение ДНР и ЛНР быть 
независимыми государствами. Мы не 
могли бросить людей на истребление. 
Больше невозможно было терпеть из-
девательства над жителями этих ре-
спублик. Люди в блокаде, они смотре-
ли и ждали, что Россия их защитит».

Как отметила В.И. Матвиенко, после 
этого была надежда, что остынут го-
рячие головы, но артиллерийские об-
стрелы, взрывы, диверсии усилились. 
«И руководство Луганской и Донец-
кой Народных Республик обратилось 
к России на основании подписанных 
с ними договоров о дружбе, сотрудни-
честве и взаимной помощи с просьбой 
защитить их, остановить эту кровавую 

бойню, не допустить новых жертв», – 
сказала В.И. Матвиенко.

Президент Российской Федерации 
как гарант Конституции, Верховный 
главнокомандующий Вооружёнными 
Силами принял решение, которое по-
лучило поддержку в обществе. Очень 
хочется, сказала В.И. Матвиенко, что-
бы Россию услышал и украинский на-
род, и добавила: «Мы не воюем с на-
родом, мы хотим добиться мира. Мы 
хотим сделать так, чтобы на Украине 
больше никого не сжигали живьём, не 
убивали, не стреляли».

Киевский режим всё это время перепи-
сывал историю, отметила Председатель 
Совета Федерации. «Они забыли нашу 
общую Победу в годы Великой Отече-
ственной войны, – сказала В.И. Матви-
енко. – Сегодня героями стали те люди, 
которые в Бабьем Яру убивали и евреев, 
и русских, и поляков, и украинцев. У них 
осталась эта идеология. Почему Европа 
допускает, чтобы неонацизм снова под-
нял голову? Разве это не угроза каждому 
из нас? Я думаю, что и граждане России 
поймут, что это делается для того, чтобы 
Россия могла спокойно развиваться, что-
бы мы жили под мирным небом. Упустить 
момент, как это было сказано в выступле-
нии Президента, прозевать ситуацию, не 
проявить волю, а проявить слабость, бес-
силие – это значит, что завтра у нашего 
порога будут эти националисты».
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Это уже не только вопрос безопас-
ности Луганска и Донецка, это вопрос 
безопасности России, сказала Предсе-
датель Совета Федерации и добави-
ла: «Ведь на самом деле все эти годы 
формировалось враждебное по отно-
шению к России государство. И ког-
да на Украину приезжали эмиссары 
и говорили общие слова, в это вре-
мя шло открытое, циничное накачи-
вание страны вооружениями, в том 
числе наступательными. И чего нам 
было дальше ждать от этого нацист-
ского режима?»

И, конечно же, следующим шагом 
был бы приём Украины в НАТО и про-
движение альянса уже вплотную к 
границам России. «Мы не могли допу-
стить, чтобы России была такая серьёз-
ная угроза», – считает Председатель Со-
вета Федерации.

Сегодня как никогда нужно спло-
чение нации, сплочение общества, 
отметила Председатель Совета Феде-
рации. «Мы – могучая, сильная стра-
на, – сказала В.И. Матвиенко. –  Мы всё 
преодолеем».

В своём выступлении на VII Межпар-
ламентском форуме «Таджикистан – 
Россия: потенциал межрегионального 
сотрудничества» Председатель Совета 
Федерации подчеркнула, что 2022 год – 
юбилейный в отношениях России и 
Таджикистана. «Мы отмечаем 30-ю го-
довщину установления дипломатиче-
ских отношений между нашими стра-
нами», – сказала В.И. Матвиенко.

Сегодня государства накопили боль-
шой опыт сотрудничества, и их вза-
имодействие носит по-настоящему 
многоплановый и обоюдовыгодный 
характер. Во многом этому способству-
ет доверительный диалог Президента 
России и Президента Таджикистана. 
Важно, что взаимодействие законода-
телей выстроено в таком же довери-
тельном, открытом ключе.

Касаясь темы правового регулирова-
ния вопросов безопасности, В.И. Мат-
виенко отметила, что тесные дву-
сторонние связи в военной сфере и 
дислокация на территории Таджики-
стана российской военной базы служат 
хорошей поддержкой обеспечения без-
опасности как республики, так и Рос-
сии, важным элементом купирования 
возможных новых угроз.

Председатель Совета Федерации на-
помнила о недавней ратификации со-
глашения с Таджикистаном о создании 

Объединённой региональной системы 
ПВО, которое должно внести лепту в 
обеспечение межрегиональной ста-
бильности. «И ОДКБ работает не на 
словах, а на деле, – сказала В.И. Мат-
виенко. – Это наглядно доказали опе-
ративные, решительные действия ми-
ротворческих сил ОДКБ в Казахстане в 
начале этого года».

В.И. Матвиенко добавила, что ситу-
ация в Казахстане нормализовалась, а 
значит, 30-летие МПА СНГ можно про-
вести, как и планировалось, в городе 
Алма-Ате в марте этого года.

Наряду с традиционными угрозами, 
по словам Председателя Совета Фе-
дерации, появились новые, не менее 
опасные вызовы. Мир перешёл из эпо-
хи информации в эпоху дезинформа-
ции, которая послужила благодатной 
почвой для искусственного нагнетания 
внешнеполитической напряжённости, 
поиска мифического внешнего врага, 
применения рычагов экономического 
давления, развязывания не только ин-
формационных войн, но и кровопро-
литных вооружённых конфликтов.

В.И. Матвиенко подробно рассказа-
ла об обстоятельствах принятия Рос-
сией решения о признании Донецкой 
и Луганской Народных Республик в 
качестве суверенных и независимых 
государств. «Вы, безусловно, знаете 
о трагедии на Востоке Украины, мно-
гочисленных жертвах среди мирных 
граждан из-за обстрелов вооружённы-
ми силами Украины населённых пун-
ктов ДНР и ЛНР, отказе Украины от 
мирного урегулирования ситуации в 
соответствии с Минскими соглашени-
ями, – сказала В.И. Матвиенко. – Все 
последние годы Россия настойчиво 
призывала решить этот внутриукраин-
ский конфликт политическими, дипло-
матическими средствами, сесть за стол 
переговоров, остановить кровопроли-
тие. Но нынешние украинские власти 
при поддержке своих западных покро-
вителей, к сожалению, выбрали другой 
путь: усилили военные действия, акти-
визировали обстрелы с применением 
тяжёлой артиллерии, миномётов, гра-
натометов и танков, постоянно работа-
ли диверсионные группы, совершались 
теракты. В этих условиях было принято 
непростое, но единственно верное ре-
шение – признать независимость До-
нецкой и Луганской Народных Респу-
блик. В соответствии с подписанными 
договорами Россия объявила специаль-

ную военную операцию, чтобы пону-
дить к миру, остановить милитариза-
цию Украины. Нам просто не оставили 
другого выбора».

Говоря об основной теме форума, 
Председатель Совета Федерации от-
метила, что Россия остаётся главным 
торговым партнёром Таджикистана. 
Во внешнеторговую деятельность с 
Таджикистаном вовлечено подавля-
ющее большинство российских ре-
гионов. Функционируют сотни со-
вместных предприятий. При этом, 
по словам В.И. Матвиенко, интерес 
субъектов Российской Федерации к 
расширению взаимодействия на этом 
направлении продолжает расти. Она 
поблагодарила представителей регио-
нальных властей, которые принимают 
участие в форуме, и призвала усилить 
контроль за исполнением двусторон-
них соглашений с таджикистанскими 
регионами.

Председатель Совета Федерации счи-
тает, что перспективами обладает на-
ращивание сотрудничества в сфере 
сельского хозяйства – поставок эко-
логически чистых продуктов из Тад-
жикистана и российской сельскохо-
зяйственной техники. В строительной 
отрасли В.И. Матвиенко отметила и 
новые технологические направления, 
связанные с внедрением передовых ре-
шений в городскую среду. Россией на-

коплен существенный опыт по цифро-
вой трансформации государственного 
управления, в том числе и на регио-
нальном уровне. Совет Федерации так-
же проводит реформу, направленную 
на максимальную цифровизацию пар-
ламентской работы. Поэтому диалог с 
друзьями из Таджикистана по вопро-
сам цифрового развития может быть 
весьма субстантивным.

В ходе выступления В.И. Матвиенко 
обратила внимание на высокий уро-
вень поддержки русского языка и рос-
сийской культуры со стороны руко-
водства Таджикистана. В республике 
функционируют филиалы известных 
российских вузов, успешно работает 
Российско-Таджикский (Славянский) 
университет, связи крепнут и в сфере 
школьного образования, где особую 
роль играет проект «Российский учи-
тель за рубежом».

По мнению Председателя Совета Фе-
дерации, контакты в образовательной 
сфере позволяют в том числе сформи-
ровать задел для урегулирования чув-
ствительных вопросов трудовой ми-
грации, чтобы таджикские работники 
трудились легально, с соблюдением 
всех норм и требований российско-
го законодательства, и их права были 
максимально защищены.

В.И. Матвиенко отметила масштаб-
ную работу по модернизации право-
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вых режимов временного пребывания 
и постоянного проживания в России 
иностранных граждан. В перспективе 
будет скорректирован порядок при-
влечения иностранных граждан к тру-
довой деятельности, появятся новые 
удобные и безопасные цифровые сер-
висы для иностранных работников. 
Важным шагом может стать и органи-
зация центров подготовки трудовых 
мигрантов в Таджикистане, обучение 
их русскому языку и основам россий-
ского законодательства.

Председатель Совета Федерации при-
звала парламентариев проработать на 
законодательном уровне все аспекты 
миграции, включая защиту прав тех, 
кто приезжает работать в Россию.

Председатель Маджлиси милли Мад-
жлиси Оли Республики Таджикистан 
Р. Эмомали в приветственном слове 
отметил, что Таджикистан придаёт 
большое значение форуму как дей-
ственному инструменту активизации 
сотрудничества. В повестку дня фору-
ма включены темы, касающиеся наи-
более востребованных направлений 
сотрудничества – торгово-экономиче-
ских, социальных, культурно-гумани-
тарных отношений между Таджики-
станом и Россией. Межпарламентские 
форумы «Таджикистан – Россия: по-
тенциал межрегионального сотруд-
ничества» способствуют укреплению 
и развитию двусторонних связей двух 
стран. Р. Эмомали выразил уверен-
ность в эффективном решении вопро-
сов двусторонней повестки, активном 
содействии парламентариев реализа-
ции всех намеченных идей.

Заместитель Председателя Совета 
Федерации Н.А. Журавлёв в своём вы-
ступлении на пленарном заседании 
Межпарламентского форума «Таджи-
кистан – Россия: потенциал межрегио–
нального сотрудничества» отметил, 
что в рамках подготовки к форуму была 
проведена масштабная работа. В част-
ности, осенью прошлого года прошли 
заседания Комиссии по сотрудниче-
ству Совета Федерации Федерально-
го Собрания Российской Федерации и 
Маджлиси милли Маджлиси Оли Ре-
спублики Таджикистан, пять заседа-
ний «круглого стола».

Н.А. Журавлёв остановился на основ-
ных темах российско-таджикистан-
ского межпарламентского диалога и 
его направленности. Прежде всего 
это дальнейшее развитие межпарла-

ментского взаимодействия России и 
Таджикистана. «Очевидно, что роль 
парламентов в решении глобальных 
вопросов мировой повестки возрас-
тает, – сказал Н.А. Журавлёв. – Мы ви-
дим, что расширяются возможности 
парламентской дипломатии, повыша-
ется ответственность за принятые ре-
шения, а главное – за мониторинг их 
реализации».

Сенатор Российской Федерации ука-
зал, что благодаря регулярным встре-
чам парламентариев России и Тад-
жикистана происходит развитие и 
укрепление нормативно-правовой 
базы двустороннего сотрудничества, и 
добавил: «Мы обязательно продолжим 
и впредь углублять конструктивное 
взаимодействие, используя механизмы 
и возможности парламентской дипло-
матии, наше тесное сотрудничество в 
международных парламентских орга-
низациях, среди которых – Межпарла-
ментский союз, Азиатская парламент-
ская ассамблея, ПА ОБСЕ».

По словам Н.А. Журавлёва, не менее 
значимая тема для обсуждения – разви-
тие экономических связей и торговли 
между Россией и Таджикистаном. На 
сегодняшний день двусторонний то-
варооборот показывает хорошую ди-
намику, и важно продолжать работу по 
его наращиванию. В Таджикистане уже 
действует порядка 300 предприятий с 
российским участием, относящихся к 
малому и среднему бизнесу.

Парламентарий отметил, что разви-
тию двустороннего взаимодействия 
способствует Межправительственная 
комиссия по экономическому сотруд-
ничеству между двумя странами. Хо-
рошие возможности для укрепления 
экономического сотрудничества от-
крывают и ускоренные процессы ев-
разийской интеграции. Активно раз-
вивается взаимодействие Республики 
Таджикистан с Евразийским экономи-
ческим союзом.

Н.А. Журавлёв затронул тему межре-
гионального сотрудничества, в том чис-
ле в области агропромышленного ком-
плекса. Более 70 субъектов Российской 
Федерации заключили свыше 80 согла-
шений и меморандумов о сотрудниче-
стве в торгово-экономической, культур-
но-гуманитарной, научно-технической 
и образовательной сферах. Интерес рос-
сийских регионов к сотрудничеству с 
Таджикистаном продолжает расти. За-
дача парламентариев – не только содей-

ствовать подписанию новых соглаше-
ний, но и взять на контроль реализацию 
уже подписанных.

Заместитель Председателя Совета 
Федерации коснулся темы сотрудниче-
ства в культурно-гуманитарной сфере, 
а также социально значимых направ-
лений партнёрства, которые касаются 
строительства и материально-техниче-
ского оснащения общеобразователь-
ных учреждений в Республике Тад-
жикистан, обеспечения условий для 
школьников, обучающихся по россий-
ской программе.

«Взаимный интерес представляют 
проекты, направленные на поддержку 
русского языка. С нетерпением ждём 
открытия русских школ в пяти городах 
Таджикистана. Обсуждаем вопросы 
их комплектации преподавательским 
составом. На этом направлении у нас 
есть значимые достижения. Как отме-
тила Председатель Совета Федерации 
Валентина Ивановна Матвиенко, под 
эгидой российско-таджикистанского 
парламентского сотрудничества уже 
пять лет реализуется проект «Россий-
ский учитель за рубежом», успехи ко-
торого впечатляют», – сказал Н.А. Жу-
равлёв. По его словам, в нынешнем 
учебном году уже порядка 50 учите-
лей из России приехали в Таджики-
стан, чтобы помочь с преподаванием 
на русском языке. Это практически в 

два раза больше, чем в начале проекта. 
Проект развивается, ширится, обрета-
ет новые грани.

В рамках форума состоялась цере-
мония подписания Соглашения между 
Правительством Челябинской области 
и исполнительным органом государ-
ственной власти Согдийской области о 
торгово-экономическом, научно-техни-
ческом, социальном, культурном и гу-
манитарном сотрудничестве. В.И. Мат-
виенко выразила надежду, что этот 
документ внесёт дополнительный и 
конкретный вклад в раскрытие торго-
во-экономического потенциала.

Во время официального визита деле-
гации Совета Федерации в городе Ду-
шанбе состоялась встреча Председате-
ля Совета Федерации В.И. Матвиенко с 
Президентом Республики Таджикистан 
Э. Рахмоном. В ходе беседы стороны 
обсудили вопросы российско-таджики-
станских отношений, в том числе раз-
витие двустороннего межпарламент-
ского сотрудничества.

«Отношения России и Таджикистана 
носят характер стратегического пар-
тнёрства и союзничества, поступатель-
но развиваются на основе многолетних 
традиций дружбы и взаимного уваже-
ния», – подчеркнула Председатель Со-
вета Федерации.

В.И. Матвиенко поблагодарила Э. Рах-
мона за неизменное внимание, которое 
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Президент Республики Таджикистан 
уделяет парламентской составляющей 
межгосударственных отношений.

Председатель Совета Федерации со-
общила, что VII Межпарламентский 
форум «Таджикистан – Россия: по-
тенциал межрегионального сотруд-
ничества», который завершился в 
Душанбе, убедительно доказал посту-
пательное и содержательное развитие 
российско-таджикистанского взаимо-
действия по многим направлениям.

В.И. Матвиенко подчеркнула актив-
ное сотрудничество регионов двух 
стран.

Говоря о развитии гуманитарных 
связей, участники встречи отметили 
важность реализации проекта, касаю-
щегося направления российских учи-
телей в школы Таджикистана, а так-
же строительства учебных заведений. 
Собеседники констатировали, что в 
таджикистанском обществе запрос 
на получение образования на русском 
языке по-прежнему высок.

В.И. Матвиенко также детально про-
информировала Президента Таджи-
кистана о ситуации вокруг Украины.

Отвечая на вопросы журналистов, 
В.И. Матвиенко рассказала, что бесе-
да была продолжительной и содержа-
тельной. «Эмомали Рахмон – опытный 
и мудрый политик, он дал свои оценки 
происходящим процессам, перспекти-

вам российско-таджикистанских от-
ношений. Таджикистан, как и Россия, 
заинтересованы в их развитии и углуб–
лении», – подчеркнула Председатель 
Совета Федерации.

Во время встречи Председателя Со-
вета Федерации В.И. Матвиенко с 
Председателем Маджлиси намоянда-
гон Маджлиси Оли Республики Тад-
жикистан М. Зокирзодой основной 
темой беседы стало двустороннее со-
трудничество и весь спектр вопросов 
межпарламентского взаимодействия.

По словам В.И. Матвиенко, в Рос-
сии высоко ценят и дорожат отно-
шениями с Таджикистаном, которые 
вышли на уровень стратегического 
партнёрства и союзничества. Предсе-
датель Совета Федерации подчеркну-
ла, что повестку российско-таджи-
кистанских отношений определяют 
лидеры стран, между которыми уста-
новился доверительный диалог. «И 
парламентарии должны взаимодей-
ствовать в таком же ключе», – под-
черкнула В.И. Матвиенко.

М. Зокирзода отметил, что таджи-
кистанско-российские отношения 
дружбы и сотрудничества устойчи-
во развиваются по всем направлени-
ям. Сегодня они отличаются высоким 
уровнем взаимодействия, основан-
ным на принципах дружбы, взаимоу-
важения и доверия.

Собеседники уделили внимание и теме 
межрегиональных связей. В.И. Матви-
енко высоко оценила работу Межпар-
ламентского форума «Таджикистан – 
Россия: потенциал межрегионального 
сотрудничества», который за время 
своей деятельности зарекомендовал 
себя как авторитетная площадка для 
обсуждения перспектив регионально-
го взаимодействия и для привлечения 
регионов двух стран к сотрудничеству.

Касаясь взаимодействия в рамках 
СНГ, В.И. Матвиенко выразила надеж-
ду на продолжение взаимодействия по 
укреплению внешнеполитической ко-
ординации. Она поблагодарила парла-
ментариев Таджикистана за активную 
работу в МПА СНГ и участие в наблю-
дении за выборами и референдумами 
на пространстве содружества, пред-
ложила принять активное участие в 
торжественных мероприятиях МПА 
СНГ по случаю 30-летия ассамблеи, 
которые планируется провести в Ка-
захстане в марте этого года.

В рамках официального визита де-
легация Совета Федерации во главе 
с Председателем Совета Федерации 
В.И. Матвиенко посетила мемориаль-
ный комплекс «Национальное един-
ство и возрождение Таджикистана». 
Сенаторы Российской Федерации воз-
ложили венок к памятнику Исмоили 
Сомони.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко и Председатель Мад-
жлиси милли Маджлиси Оли Респу-
блики Таджикистан Р. Эмомали посе-
тили в городе Душанбе Президентский 
лицей для одарённых детей, который 
участвует в гуманитарном проекте 
«Российский учитель за рубежом». В 
мероприятии принял участие первый 
заместитель Министра просвещения 
Российской Федерации А.В. Бугаев.

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, к проекту, который зародил-
ся на территории Таджикистана, при-
соединилось 10 стран. В.И. Матвиенко 
назвала учителей послами русской 
культуры и русского языка, а также 
подчеркнула: «У российских учителей 
за рубежом – важная миссия – продол-
жать традиции дружбы между народа-
ми, воспитывать молодое поколение, 
которое будет поддерживать дружбу 
между государствами, традиции и об-
щую историю».

Также делегация Совета Федерации 
осмотрела одну из пяти строящихся 

общеобразовательных школ, в кото-
рых обучение будет проходить на рус-
ском языке. Помимо Душанбе, учеб-
ные заведения возводятся в городах 
Куляб, Ходжент, Бохтар и Турсунза-
де, каждое рассчитано на более чем 
1200 человек. В формате видеокон-
ференции Председатель Совета Фе-
дерации пообщалась со строителями, 
участвующими в возведении школ на 
нескольких других площадках.

Председатель Совета Федерации по-
благодарила строителей и отметила, 
что этот проект инициирован пре-
зидентами двух стран и находится на 
особом контроле глав государств. По 
её словам, идёт интенсивный процесс 
подготовки, чтобы с 1 сентября 2022 
года школы заработали. Это касается 
школьного оборудования, учебников, 
подбора учителей. В.И. Матвиенко 
призвала уложиться в запланирован-
ные сроки строительства и сказала: 
«Хочется, чтобы это были образцово-
показательные учебные заведения, в 
том числе и по качеству». Она отме-
тила, что уже на этапе строительства 
было бы правильным назначить дирек-
торов этих школ. «Директор понимает, 
что необходимо для школы, – сказала 
В.И. Матвиенко. – Подрядчики смогут 
учесть эти пожелания».

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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Доказано, что при коронавирусной ин-
фекции у части пациентов происходит 
нарушение проницаемости гематоэнце-
фалического барьера. То есть в целом, 
как правило, когда кровь течёт через ар-
терии в мозг, не всё, что находится в кро-
ви, попадает в мозг, там есть определён-
ный барьер. Но когда человек страдает 
COVID-19, этот барьер как раз нарушает-
ся и проницаемость увеличивается. Есте-
ственно, это отражается и на самом тече-
нии новой коронавирусной инфекции. 
Кроме того, мы находим отражение всех 
этих изменений в так называемом пост-
ковидном синдроме. Для этого использо-
вались соответствующие реактивы, ко-
торые ещё позволяют определять, какой 
будет прогноз при том или ином случае.

Помимо этого, естественно, мы сейчас 
занимаемся изучением тех расстройств, 
которые возникают в постковидном пе-
риоде. Буду перечислять посимптомно.

ПОСТКОВИДНАЯ РЕАБИЛИТАЦИЯ: 
ПСИХИАТРИЧЕСКИЙ АСПЕКТ

З.И. Кекелидзе почти 50 лет посвятил изучению и развитию 

отечественной психиатрии. Трудовую деятельность начал как раз 

в институте имени В.П. Сербского в качестве старшего научного 

сотрудника, работал в ведущих медицинских учреждениях, а с 2010 

года возглавил Национальный медицинский исследовательский центр 

психиатрии и наркологии. В настоящее время З.И. Кекелидзе является 

его президентом.

При его непосредственном участии создано первое 

психореанимационное отделение, организована выездная служба 

реанимационной помощи. Им описаны новые заболевания и 

принципы их лечения. Учёный является одним из основоположников 

психиатрии чрезвычайных ситуаций. Он лично оказывал психолого-

психиатрическую помощь людям во время трагических событий в 

Афганистане, Беслане, Грозном, Москве, Кемерове.

З.И. Кекелидзе – автор более 250 научных работ, главный редактор 

«Российского психиатрического журнала», вице-президент Российского 

общества психиатров. Результаты его исследований отмечены 

государственными наградами и премиями.

Выступление З.И. Кекелидзе на 517-м заседании Совета Федерации 

прозвучало весьма актуально на пике пятой волны новой коронавирусной 

инфекции. Более того, после выступления эксперта Председатель Совета 

Федерации В.И. Матвиенко дала поручение Комитету Совета Федерации 

по социальной политике подготовить совместно с Минздравом России 

предложения об организации с использованием возможностей ОМС 

психиатрической реабилитации как важной составляющей постковидной 

реабилитации в целом.

Зураб Ильич КЕКЕЛИДЗЕ,

президент Национального медицинского исследовательского 

центра психиатрии и наркологии имени В.П. Сербского, 

доктор медицинских наук, профессор, 

член-корреспондент Российской академии наук, 

заслуженный врач Российской Федерации

Первое, что бывает чаще всего, и люди 
на это обращают внимание, – аносмия, 
то есть больные перестают чувствовать 
запахи, в том числе и запах табака.

Второе – так называемая агевзия, 
то есть потеря вкуса. Вкус пищи вос-
принимается одинаковым, появляет-
ся, как многие это называют, «привкус 
жёваной резины». Я к этому вопросу в 
дальнейшем вернусь, скажу, как к это-
му относятся те лица, которые продают 
алкогольные напитки.

Одновременно с этим появляется на-
рушение памяти. Человек помнит на-
значение предмета, но забывает, как 
он называется. Когда, скажем, ему го-
ворят «налейте воду из графина», он 
всё это делает, но когда сам хочет ска-
зать «налейте мне воду из графина», – 
не может, потому что забыл слово «гра-
фин» и вынужден показывать руками 
и так далее. 
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Помимо этого происходят и другие на-
рушения, такие как раздражительность, 
вспышки гнева, капризность, которая, 
скажем, ранее была нехарактерна для 
человека, придирчивость, в том числе 
из-за длительно сохраняющихся нару-
шений обоняния и вкуса. Кроме того, 
появляются одышка, тахикардия и, что 
особенно важно для женщин, выпаде-
ние волос, расслаивание и чрезмерная 
ломкость ногтей. К сожалению, всё это 
при COVID-19 бывает.

Помимо этого появляются затруднение 
концентрации внимания, рассеянность, 
повышенная отвлекаемость. Человек за-
нимается серьёзным делом и вдруг начи-
нает отвлекаться на ситуацию, которая 
не стоит его внимания, и он теряет вре-
мя на совершенно ненужные ему вещи 
или проблемы. Разумеется, это нередко 
приводит к затруднениям в выполнении 
рутинной работы.

Наблюдаются также быстрая истощае-
мость, выраженная мышечная слабость, 
которых человек не чувствует. Особен-
но это заметно у молодых людей. Ска-
жем, молодые мужчины играют в фут-
бол, мини-футбол, а там каждый игрок 
должен быть активным. Человек, пере-
нёсший COVID-19, поначалу чувствует 
себя хорошо, начинает играть, но через 
пять минут понимает, что он не может 
продолжать – просто потому, что у него 
истощение не только психическое, но и 
физическое. 

Как правило, человек ощущает своё за-
болевание, но в данном, «футбольном» 
случае – пока он сам не испытал, что с 
ним произошло, он не чувствует проблем 
и считает, что практически здоров, что, 
к сожалению, не соответствует действи-
тельности. Вот в чём беда.

И ещё отдельно мы выделяем, что име-
ет место снижение критики к перене-
сённому заболеванию. Это тоже важный 
момент.

С другой стороны, отмечаем охвачен-
ность своеобразной пережитой ситуа-
цией – это постоянные разговоры и во-
влечение в эти беседы своих знакомых, 
а основная тема – перенесённое заболе-
вание. И часто наблюдается аггравация, 
то есть человек рассказывает о более тя-
жёлых проявлениях, чем они были на са-
мом деле. Но тем не менее переболевший 
уверен, что, да, эти расстройства у него 
произошли.

Естественно, имеют место и конфликт-
ность, и, кроме того, как мы называем, 
«склонность к бытовой агрессии». 

И, к сожалению, у части тех, кто пере-
нёс COVID-19, постоянно присутствует 
страх смерти, они стараются не нахо-
диться одни и, помимо этого, постоянно 
в ночное время измеряют себе темпера-
туру, пульс и так далее.

Какие психические расстройства наблю-
даются помимо вышеперечисленных? 

Это, по международной классифика-
ции, – острая реакция на стресс. 

Помимо этого, – посттравматическое 
стрессовое расстройство. То есть острая 
реакция на стресс прошла, а в части слу-
чаев, если это не проработано, имеется 
в виду, если не произошла «деэмоцио-
нализация», переживание само по себе, 
напряжение постоянно присутствует. И 
там есть очень неприятные, не предви-
денные врачами ситуации, которые на-
зываются флешбэками. Заключается это 
в следующем: человек пережил какую-
то тяжелейшую, неприятную эмоцио-
нальную ситуацию, но никто из врачей 
с ним не занимался. И когда у него воз-
никает потом другая ситуация, он начи-
нает сравнивать, насколько она похожа 
на ту, тяжёлую, которая имела место. И 
если внезапно возникает какая-то ситу-
ация, похожая на предыдущую, он ведёт 
себя агрессивно. И эта агрессивность, 
она не просто так… В это время имеет 
место синдром помрачения сознания, 
то есть это то состояние, во время ко-
торого критика у человека совершенно 
отсутствует.

Подобное наблюдаются у женщин, 
когда имела место попытка изнасилова-
ния или изнасилование. В этих случаях, 
если не проработана ситуация с врачами 
и не убираются соответствующие тре-
вога, напряжение и так далее, женщи-
на, когда видит незнакомого мужчину, 
даже издали, сразу переходит на другую 
сторону улицы, потому что само по себе 
присутствует постоянное опасение того, 
что имело место раньше.

Само по себе всё то, о чём я рассказал, 
по международной классификации бо-
лезней МКБ-10 относится к соответству-
ющей рубрике – это F-62.

И мы здесь наблюдаем стойкие изме-
нения личности после переживания ка-
тастрофы. Сюда относится то, что после 
COVID-19 возникает. Уже само по себе 
это требует осмотра врачом-психиатром 
в обязательном порядке. Но здесь возни-
кает следующая ситуация: с одной сто-
роны, всё это должно быть возложено на 
врачей-психиатров, но врач-психиатр 
в настоящее время работает исключи-

тельно в психоневрологическом дис-
пансере. Разумеется, никто из тех, кто 
перенёс COVID-19 и страдает постковид-
ным синдромом, в диспансер не пойдёт. 
Не пойдёт из-за опасения, что его могут 
поставить на учёт. С другой стороны, 
если он идёт в обычную поликлинику, 
то там психиатров нет и всю синдромо-
логию, все симптомы, которые должен 
выявлять психиатр, обычный врач (даже 
врач-невролог или психолог) выявить не 
может. И, следовательно, соответству-
ющего адекватного лечения не будет.

Поэтому здесь возникает вопрос о том, 
что пока COVID-19 является актуаль-
ным, надо каким-то образом (я даже не 
знаю, каким подзаконным актом) по-
стараться прикомандировать к обыч-
ным поликлиникам врачей из психо-
неврологических диспансеров (имею в 
виду психотерапевтов и врачей-психиа-
тров). Тогда человек, пострадавший от 
COVID-19 и его последствий, в обыч-
ной поликлинике сможет получить 
своевременную и квалифицирован-
ную помощь, не опасаясь того, что его 
по этой причине поставят на учёт и это 
ему в дальнейшем помешает в жизни.

О чем ещё хочется сказать? В связи 
с тем, что развивается постковидный 
синдром и так далее, в нашем центре 
мы провели соответствующий цикл лек-
ций, недельный, о том, как справляться с 
постковидным синдромом (онлайн, раз-
умеется, это происходило). Было больше 
700 подключений. 

Кроме того, у нас существует две кру-
глосуточные горячие линии. Одна из 
них – это горячая линия по чрезвы-
чайным ситуациям (типа COVID-19), а 

вторая – по домашнему насилию. Вот 
эта линия очень важна, но, к сожале-
нию, на эту линию пока что мало кто 
звонит. У нас традиционно не принято 
сор из избы выносить, но тем не менее 
обращаются. 

К сожалению, было так, что когда пер-
вые карантины у нас начались, по теле-
видению показывали, как переносят 
эту изоляцию известные лица, у кото-
рых прекрасные дачи. Пришлось нам 
соответствующим руководителям объ-
яснять, что это неправильный подход, 
потому что он вызывает в части случа-
ев раздражение у людей, у которых нет 
этих возможностей. 

Вообще для случаев необходимой до-
машней самоизоляции мы разработали 
определённые правила поведения. 

Во-первых, каждый член семьи (взрос-
лый и ребёнок) должен написать свой 
распорядок дня и потом сравнить, что-
бы не было так, что у одного каких-то 
прав и обязанностей больше, а у друго-
го меньше и так далее. 

Помимо этого, во время вынужден-
ного карантина у каждого должна быть 
возможность побыть одному хотя бы 
полчаса или минут 40 и так далее. 

И самое важное – надо научиться са-
мому тяжёлому в этих ситуациях – уме-
нию прощать. Это очень важно, потому 
что если люди, находясь на карантине 
и не имея возможности никуда деться, 
не прощают друг друга, это приводит к 
действительно серьёзным психическим 
изменениям личности.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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ХОХЛОМА СЕМЁНОВСКАЯ
В Реестре объектов с географическим указанием и наименованием мест 

происхождения товаров Федеральной службы по интеллектуальной 

собственности «Хохлома Семёновская» значится под номером 13. Дата 

государственной регистрации – 29 сентября 1995 года.

О том, что представляет собой этот бренд Нижегородской области, 

в реестре в графе «Указание товара» сказано: «Изделия из древесины 

художественно-декоративного и утилитарного назначения: вазы, 

коробки, подставки, ковши различной конфигурации, наборы посуды 

и отдельные предметы, ложкарные изделия, пасхальные яйца, иконы, 

подсвешники, тарелки-панно, столы, стулья, сувенирно-подарочные 

изделия, матрёшки, церковная утварь. Изделия отличает форма, 

которая, обладая художественно-декоративной выразительностью, 

отвечает его назначению и вместе с тем выгодно подчеркивает 

достоинство и оригинальность с традиционным хохломским письмом. 

Ручная роспись изделий упомянутым письмом показывает обилие 

золотого фона, утончённость формы, лёгкий чётко выполненный 

орнамент, виртуозность и свободу кистевого мазка».

Хохлома – старинный русский народ-
ный промысел, появившийся в XVII 
веке. Представляет собой декоратив-
ную роспись деревянной посуды и 
мебели. Роспись выглядит ярко, не-
смотря на тёмный фон. Для создания 
рисунка используются такие цвета, 
как красный, жёлтый, оранжевый, 
немного зелёный и голубой. Также в 
росписи всегда присутствует золотой 
цвет. Традиционные элементы Хох-
ломы – красные сочные ягоды ряби-
ны и земляники, цветы и ветки. Так-
же часто встречаются птицы, рыбы 
и звери.

При нанесении растительно-цветоч-
ного орнамента на изделия применя-
ют три вида росписи: травка, фон, ку-
дрина. Травка выполняется в технике 
«верхового» письма, в нём цветочный 
орнамент наносится силуэтом поверх 

серебряного фона, которым покрыто 
изделие из древесины, и которое после 
нанесения лака и закалки становится 
золотистым. При «фоновом» письме 
на серебристую поверхность изделия 
сначала наносят чёрной краской кон-
туры орнамента – стеблей растений, 
листьев, различных плодов и цветов. 
Образы природы часто узнаваемы, 
они навеяны впечатлениями от цве-
тущих садов, лугов, лесов. Цветок или 
лист остаются блестящими, серебри-
стыми. После закраски фона эти ча-
сти росписи обогащаются дополни-
тельными деталями. В промежутках 
между листьями, цветами и крупными 
ягодами по самому фону размещаются 
травинки и гибкие «усики» с мелки-
ми ягодами, гроздьями рябины и так 
далее. Узоры «кудрины» оконтурены 
тонкой линией, то есть сначала созда-

ётся линейный контур рисунка. Более 
чётко рисунок проявляется лишь при 
закраске фона чёрной или красной 
краской. Но в целом за счёт незакры-
тых фоном крупных цветов, стеблей, 
листьев в орнаменте преобладает зо-
лотистый цвет, что придаёт изделию 
особую торжественность. Внутри зо-
лотого орнамента для придания ему 
бо’льшей выразительности нанесены 
разнообразные тонкие завиточки. Не-
обычны и сами цветы, которые носят 
часто фантастический образ. Каждое 
изделие выполняется в едином сти-
левом ключе по формообразованию 
и декору растительно-цветочного 
орнамента.

Существует множество версий про-
исхождения хохломской росписи. По 
наиболее распространённой версии, 
уникальный способ окраски деревян-
ной посуды «под золото» в лесном За-
волжье и само рождение промысла 
приписывалось старообрядцам. Ещё в 
давние времена среди жителей мест-
ных деревень, надёжно укрытых в 
глухомани лесов, было немало старо-
обрядцев, то есть людей, спасавшихся 
от гонения за «старую веру».

Среди переселившихся на нижего-
родскую землю старообрядцев было 
немало иконописцев, мастеров книж-
ной миниатюры. Они привезли с со-
бой древние иконы и рукописные 
книги, принесли тонкое живописное 
мастерство, каллиграфию свободно-
го кистевого письма и образцы бога-
тейшего растительного орнамента.

В свою очередь, местные мастера от-
менно владели токарным делом, пере-
давали из поколения в поколение на-
выки изготовления посудных форм, 
искусство объёмной резьбы. На рубе-
же XVII–XVIII столетий лесное Завол-
жье стало настоящей художественной 
сокровищницей. Искусство Хохломы 
унаследовало от заволжских мастеров 
классические формы токарной посу-
ды, пластику резных форм ковшей, ло-
жек, а от иконописцев – живописную 
культуру, мастерство «тонкой кисти» 
и, что не менее важно, секрет изготов-
ления «золотой» посуды без примене-
ния золота.

Впрочем, есть документы, свидетель-
ствующие об обратном. Способ имита-
ции позолоты на дереве, родственный 
хохломскому, использовался нижего-
родскими ремесленниками в окраске 
деревянной посуды ещё в 1640–1650 
годах, до появления старообрядчества. 
В крупных нижегородских ремеслен-
ных сёлах Лысково и Мурашкино, в 
заволжском «селишке Семёновское» 
(будущий город Семёнов – один из 
центров хохломской росписи) изготов-
лялась деревянная посуда – братины, 
ковши, блюда для праздничного сто-
ла, окрашенная «на оловянное дело», 
то есть с применением оловянного 
порошка. Способ окраски деревянной 
посуды «на оловянное дело», вероятно 
предшествовавший хохломскому, сло-
жился из опыта иконописцев и мест-
ных поволжских традиций посудного 
ремесла.
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Производство хохломской посуды 
долгое время сдерживалось дороговиз-
ной привозимого олова. Обеспечить 
оловом мастеров мог только очень со-
стоятельный заказчик. В Заволжье та-
кими заказчиками оказались монасты-
ри. Так, сёла Хохлома, Скоробогатово 
и около 80 селений по рекам Узоле и 
Керженцу работали на Троице-Сергиев 
монастырь. Из документов монастыря 
видно, что крестьяне этих сёл вызыва-
лись для работы в мастерских Лавры, 
где могли познакомиться с производ-
ством праздничных чаш и ковшей. Не 
случайно, что именно сёла Хохлома и 
Скоробогатово стали родиной ориги-
нальной росписи посуды, так похожей 
на драгоценную.

Обилие леса, близость реки Волги – глав-
ной торговой артерии Заволжья – также 
способствовало развитию промысла: 

гружённые «щепным» товаром суда на-
правлялись в города Городец, Нижний 
Новгород, Макарьев, славившиеся сво-
ими ярмарками, а оттуда – в Саратов-
скую и Астраханскую губернии. Через 
прикаспийские степи хохломская по-
суда доставлялась в Среднюю Азию, 
Персию, Индию. Англичане, немцы, 
французы охотно скупали заволжскую 
продукцию в Архангельске, куда она 
доставлялась через Сибирь. Крестьяне 
вытачивали, расписывали деревянную 
посуду и везли её для продажи в круп-
ное торговое село Хохлому Нижегород-
ской губернии, где был торг. Отсюда и 
пошло название «хохломская роспись» 
или просто «хохлома».

Существует и легендарное объясне-
ние появления хохломской росписи. 
Был замечательный иконописец Ан-
дрей Лоскут. Бежал он из столицы, не-

довольный церковными нововведени-
ями патриарха Никона, и стал в глуши 
приволжских лесов расписывать дере-
вянные поделки да писать иконы по 
старому образцу. Прознал про это па-
триарх Никон и отправил за непокор-
ным иконописцем солдат. Отказался 
подчиниться Андрей, сжёг себя в избе, 
а перед смертью завещал людям сохра-
нить его мастерство. Искрами изошёл, 
рассыпался Андрей. С той поры и горят 
алым пламенем, искрятся золотыми 
самородками яркие краски Хохломы.

После распада СССР хохломская ро-
спись пережила трудные времена – ко-

личество мастеров этого вида роспи-
си уменьшилось более чем в два раза.

В настоящее время у хохломской 
росписи два центра – город Семёнов, 
где находятся фабрики «Хохломская 
роспись» и «Семёновская роспись», и 
деревня Сёмино Ковернинского рай-
она, где работает предприятие «Хох-
ломский художник», объединяющее 
мастеров деревень Ковернинского 
района: Сёмино, Кулигино, Новопо-
кровское и других.

(Публикуется по материалам сети 
Интернет.)
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Савва Тимофеевич Морозов (1862–1905) – выходец из купцов-
старообрядцев, крупный отечественный промышленник, мануфактур-
советник, меценат и благотворитель.

На своих фабриках уделял внимание развитию социальной сферы. 
Первым ввёл аналог оплачиваемого декретного отпуска, талантливых 
специалистов направлял на обучение в вузы и стажировку за рубеж.

Пользовался уважением в среде предпринимательства, возглавлял 
Нижегородский ярмарочный биржевой комитет, состоял в Совете 
торговли и мануфактур. Оказывал материальную поддержку 
нуждающимся студентам Московского университета. 

Театр занимает особое место в биографии знаменитого фабриканта 
Саввы Тимофеевича Морозова. Самым масштабным проектом мецената 
стал легендарный Московский Художественный театр (далее – МХТ): 
Морозов не только отстроил для него здание на собственные средства, но 
и собственноручно изготавливал декорации к постановкам, изобретал 
спецэффекты.

ОТ САВВЫ ДО САВВЫ
Дед Саввы, Савва Васильевич Моро-

зов, в честь которого был назван буду-
щий фабрикант и меценат, родился в 
деревне Зуево Московской губернии в 
старообрядческой семье крепостных. 
Человек он был сметливый, работящий, 
с коммерческой жилкой. Женившись на 

дочери красильного мастера, открыл 
собственную шёлкоткацкую мастер-
скую, на которой уже через пару-тройку 
лет работали десятки наёмных рабочих, 
а производство было преимуществен-
но механизированным. Качество тка-
ни было отменным, объёмы постоянно 
росли, среди заказчиков значилось всё 

больше столичной знати и обеспечен-
ных горожан.

К 1821 году основатель династии куп-
цов Морозовых разбогател настолько, 
что смог выкупить себя и всю свою се-
мью из крепостной зависимости. День-
ги за себя, жену и четверых сыновей 
были заплачены огромные – 17 тыс. 
рублей! Пятый сын, Тимофей, родил-
ся уже свободным. Это обстоятельство 
стало решающим при выборе кандида-
туры для передачи управления семей-
ным делом. К тому времени имя Моро-
зовых было широко известно, а само 
предприятие насчитывало уже несколь-
ко фабрик, оснащённых передовым для 
своего времени оборудованием.

Тимофей Морозов наследие отца 
приумножил и развил, обновив преж-
ние мощности и модернизировав тех-
нологический процесс, приобретя но-
вые земли и выстроив новые фабрики. 
Главное дело жизни удавалось успешно 
совмещать с масштабной обществен-
ной и социальной работой. Так, он со-
стоял гласным при Московской город-
ской думе и членом Совета торговли 
и мануфактур при Министерстве фи-
нансов. В 1870 году выделил средства 
на организацию первого торгово-про-
мышленного съезда, позднее учредил 
в Московском техническом училище 
фонд стипендий для обучения за гра-
ницей. Состоял в Обществе для пособия 
недостаточным студентам Московского 
университета.

Хорошо известен Тимофей Саввич и 
как щедрый благотворитель. Вместе 
с супругой Марией Фёдоровной они 
пожертвовали крупную сумму на соз-
дание гинекологической клиники на 
Девичьем поле, способствовали раз-
витию лечебной психиатрии, на соб-
ственные средства выстроили Алек-
сеевскую психиатрическую больницу 
в Москве.

В этих поступках отразились мораль-
ные устои, к которым с детства приуча-
ли в семье Морозовых. Прежде всего, 
конечно, сыновей – наследников ди-
настии: старшего Савву и Сергея, ко-
торый был младше брата на два года. 
В своём духовном завещании Тимофей 
Саввич призвал своих отпрысков по-
жертвовать 5 процентов от получен-
ных в наследство имений на помощь 
нуждающимся и неимущим. Эта прось-
ба была исполнена – все его дети в те-
чение жизни проявили себя видными 
меценатами и благотворителями.

Детство и юность Саввы прошли 
в московской усадьбе Морозовых в 
Трёхсвятительском переулке. Непо-
далеку, у Покровских ворот, распо-
лагалась гимназия, где он и его брат 
Сергей учились в отрочестве. Любо-
пытно, что годом ранее в эту же гим-
назию поступил Константин Алек-
сеев, тоже купеческий сын. Многим 
позднее Алексеев прославится под 
сценическим псевдонимом Станис-
лавский – как реформатор театраль-
ного искусства и идеолог Московско-
го Художественного театра. Впрочем, 
в гимназии Савва и Константин по-
знакомиться не успели.  Дружба 
между ними завяжется лишь спустя 
два с лишним десятка лет после её 
окончания.

Именно на гимназические годы 
приходится начало увлечения Сав-
вы театром. В конце 1870-х годов 
они с братом Сергеем – частые го-
сти на громких театральных премье-
рах и модных постановках, гастро-
лях известных артистов из России и 
заграницы. Нередко в театр вместе 
с молодёжью выбирались мать с от-
цом – Тимофей Саввич и Мария Фё-
доровна. Интерес, а затем и любовь 
к театральному искусству начали 
проявляться в среде прогрессивного 
купечества ещё с середины XIX века. К 
этому кругу, безусловно, относились 
и Морозовы.

ТЕАТР 

ОДНОГО 

ФАБРИКАНТА
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ХИМИЯ В КЕМБРИДЖЕ И ФАБРИ-
КИ В МАНЧЕСТЕРЕ

После поступления в Московский уни-
верситет увлечение Саввы театром не 
ослабевает, но времени на него остаёт-
ся всё меньше. Будущего предпринима-
теля и мецената в эти годы захватыва-
ет новая страсть – наука. За годы учёбы 
на физико-математическом факультете 
Морозов не только самозабвенно по-
гружается в изучение точных наук, но 
и успевает проявить себя как талант-
ливый учёный-химик. Он пишет свою 
первую серьёзную научную работу, а 
позднее знакомится с великим химиком 
Дмитрием Ивановичем Менделеевым.

О вполне серьёзном и основательном 
намерении стать учёным говорит и учё-

ба в Кембриджском университете в Бри-
тании, где Савва изучал химию, посещая 
лекции наравне с другими студентами. 
Там же, в Кембридже, он планировал 
впоследствии защитить свою диссерта-
цию. Максим Горький, хорошо знако-
мый с промышленником в более поздние 
годы, однажды прямо спросил Морозова 
о его научной карьере и описал состо-
явшуюся беседу в своих воспоминани-
ях: «Меня поразила широта интересов 
этого человека, и я очень позавидовал 
обилию его знаний. Кто-то сказал мне, 
что он учился за границей, избрав специ-
альностью своей химию, писал большую 
работу о красящих веществах, мечтал о 
профессуре. Я спросил его: так ли это?

– Да, – с грустью и досадой ответил 
он. – Если б это удалось мне, я устроил 
бы исследовательский институт химии. 
Химия – это область чудес, в ней скрыто 
счастье человечества, величайшие заво-
евания разума будут сделаны именно в 
этой области.

Он увлеченно познакомил меня с те-
орией диссоциации материи, от него 
я впервые услыхал об опытах Ле-Бона, 
Резерфорда, о интрамолекулярной энер-
гии – всё это тогда было новинкой не для 
меня одного…»

Досаду в голосе Саввы Морозова Горь-
кий подметил точно. Его обучение в 
Кембридже стало последней отчаянной 
попыткой выбрать учёную стезю, о кото-
рой он в те годы искренне мечтал. Пред-
полагается, что молодого представителя 
династии отправили за границу вовсе не 
для получения углублённых знаний в об-
ласти химии, а для ознакомления с пере-

довыми технологиями и организацией 
труда на ведущих текстильных предпри-
ятиях Англии. Так, известно, что в те же 
годы он не раз посещал фабрики в Ман-
честере, которые в те времена считались 
наиболее прогрессивными в отрасли.

К тому моменту Савва уже больше года 
выполнял обязанности директора-рас-
порядителя в семейном деле – Товари-
ществе Никольской мануфактуры «Сав-
вы Морозова сын и Ко». Случилось это 
отнюдь не от большой любви к ткацкому 
производству: после крупной стачки на 
предприятиях в 1885 году и последовав-
ших затем судебных разбирательств его 
отец Тимофей Саввич слёг с болезнью и 
не мог больше заниматься вопросами 
управления. Младший сын Сергей после 
окончания университета отбыл за грани-
цу и всячески избегал ответственности 
за дальнейшее развитие многомилли-
онного предприятия. Руководство при-
шлось взвалить на себя 24-летнему Сав-
ве Морозову, поставив тем самым крест 
на научной карьере.

МОРОЗОВСКИЕ РЕФОРМЫ
Приняв на себя управление пред-

приятием, Савва учёл опыт, получен-
ный на передовых английских фа-
бриках. Он постарался заткнуть за 
пояс прочих предпринимателей как 
по уровню технологического осна-
щения, так и по части совершенство-
вания условий труда, социальных 
льгот, а также организации досуга 
рабочих и их семей. Реформы были 
масштабными и для России прежде 
невиданными.

Оплата за труд у Саввы в несколько 
раз превышала средние показатели по 
стране, а рабочий день был значитель-
но короче, чем на других предприяти-
ях отрасли, – 9 часов вместо 12. Также 
на морозовских фабриках ввели аналог 
декретного отпуска – работницы во вре-
мя беременности получали гарантиро-
ванные выплаты. Талантливые специа-
листы могли претендовать на именную 
стипендию в образовательных целях, 
некоторые из них отправлялись на ста-
жировку за рубеж. Морозов хотел соз-
дать условия, при которых работать у 
него будут преимущественно высоко-
квалифицированные специалисты.
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Совершенствование социальной по-
литики стало важной частью работы 
молодого предпринимателя. При ма-
нуфактуре он возглавлял социальный 
и санитарный советы, регулировал 
работу квартирного отдела. По свиде-
тельствам современников, Савва лич-
но вникал во все вопросы, касавшиеся 
быта рабочих, и вплотную занимался их 
решением. Так, при нём близ предпри-
ятия вырос благоустроенный рабочий 
посёлок, построенный по последнему 
слову техники конца XIX века, – с водо-
проводом, ванными комнатами, кух-
ней, прачечной и другими хозяйствен-
ными помещениями.

На территории комплекса Николь-
ской мануфактуры постоянно велось 
строительство: новые учебные комна-
ты для детей, мастерские для обучения 
подрастающих поколений, помещения 
для проведения курсов повышения ра-
бочей квалификации. Те, кто посещал 
такие занятия, получали за каждый 
учебный день надбавку к заработной 
плате, а по окончании обучения могли 
претендовать на повышенную ставку.

Кроме того, при производстве была 
открыта библиотека, работала аптека, 
действовала больница. Проводились 
регулярные проверки качества блюд в 
рабочих столовых, а также продуктов, 
продававшихся в фабричной лавке.

Важной составляющей преобразо-
ваний Саввы Морозова на семейном 
производстве в местечке Никольское 
(ныне Орехово-Зуево), доставшем-
ся ему в управление, стал досуг рабо-
чих. Предприниматель боролся с пьян-
ством – страшным пороком в рабочей 
среде. Для сотрудников предприятия 
вместе с семьями, а это в общей слож-
ности десятки тысяч человек, откры-
лись воскресные классы по рисованию, 
проводились народные чтения, пригла-
шённые преподаватели давали уроки 
грамотности всем желающим. Рядом с 
мануфактурой был разбит благоустро-
енный парк для народных гуляний, там 
проводились массовые мероприятия с 
играми и танцами.

Качественно новый подход к соци-
альному обеспечению подразумевал и 
строгие требования к жителям рабо-
чих посёлков, работникам предприя-
тий. Пьянство, драки и нарушение об-
щественного порядка сурово карались 
штрафами, а ответственный и честный 
труд поощрялся надбавками и премиро-
ванием. Таким образом Савва Морозов 

стремился внедрить систему заинтере-
сованности рабочих в результатах соб-
ственного труда.

Показательные морозовские предпри-
ятия могли бы служить хорошим приме-
ром, но зачастую вместо этого станови-
лись предметом зависти и злых шуток 
других, не столь прогрессивно мысля-
щих предпринимателей. В своих замет-
ках писатель-историк Марк Алданов 
отмечал: «Постройки на его заводах, в 
отличие от других в городке, были но-
вые, каменные, очень хорошие. Тако-
вы были и дома, выстроенные им для 
рабочих с лекционными залами и с те-
атром, – другие фабриканты только по-
жимали плечами, а иногда в разговорах 
о нём многозначительно постукивали 
пальцем по лбу».

Однако, что бы кто ни думал, за 15 
лет, в течение которых Савва Морозов 
управлял семейным делом, прибыль 
предприятия выросла в несколько раз, 
мануфактура занимала третье место по 
уровню годового дохода среди россий-
ских компаний тех лет, став абсолют-
ным лидером в текстильной отрасли. Не 
в последнюю очередь это было обуслов-
лено и постоянно совершенствовав-
шимся качеством продукции морозов-
ских фабрик, которая получила право 
носить государственный герб Россий-
ской империи, а несколькими годами 
ранее удостоилась Гран-при за качество 
на выставке в Чикаго, затем в Париже. 
Речь шла о мировой известности!

Благодаря проведённым Морозовым 
преобразованиям Никольская ману-
фактура, в отличие от соседних пред-
приятий, на протяжении 20 лет остава-
лась в стороне от крупных социальных 
потрясений – с 1885 по 1905 год на про-
изводстве не произошло ни одной зна-
чительной забастовки.

МЕЖДУ ХИМИЕЙ И ТЕАТРОМ
Примечательно, что приняв бразды 

правления семейной компанией, Сав-
ва нашёл в этом деле применение и 
своему стремлению к исследованию 
химии, тяге к точным наукам. Так, 
ещё в самом начале 1890-х годов он 
купил два имения в Пермской губер-
нии, где начал налаживать крупное 
химическое производство красителей 
для тканей. В посёлке Всеволодо-Виль-
ва приобрёл старый железоделатель-
ный завод и перестроил его под нуж-
ды химпроизводства, главным сырьём 
стала местная древесина.

Для России тех лет это была молодая и 
прогрессивная промышленная отрасль. 
На химических предприятиях Моро-
зова производили уксусную кислоту, 
древесный и метиловый спирт, ацетон, 
денатурат, древесный уголь и соль ук-
сусной кислоты. Все эти вещества при-
менялись на фамильных текстильных 
предприятиях.

Александр Николаевич Серебров, ра-
ботавший в те годы на уральских химза-
водах Саввы Морозова, в своих воспоми-
наниях описывает, как в 1902 году одно 
из предприятий посетил знаменитый 
писатель Антон Павлович Чехов. «Тём-
ный, низкий, закопчённый завод, где в 
огромных чанах и холодильниках сутка-
ми прели какие-то составы и жидкости, 
где не было живого огня и шума машин, 
Чехову явно не понравился. Морщась от 
уксусного запаха, он безразлично про-
слушал объяснения инженера, постучал 
из вежливости тросточкой по огромной 
бутыли денатурата и, не дождавшись 
Морозова, вышел на воздух».

ЛЕТНИЙ И ЗИМНИЙ ТЕАТРЫ В 
НИКОЛЬСКОМ

Конечно, не обошлось и без любимо-
го с юности увлечения Саввы – театра. 
В 1897 году близ Никольского специ-
ально для рабочих морозовских фабрик 
открылся деревянный Летний театр. На 
его создание было выделено 200 тыс. 
рублей. В день торжественного откры-
тия устроили роскошный фейерверк, а 
на сцене по специальному приглаше-
нию Никольской мануфактуры высту-
пили столичные знаменитости – арти-
сты Большого и Малого Императорских 
театров.

Особенно важно было для Саввы то, 
что театр общедоступный, то есть с 
минимальной ценой входного билета. 
Позднее этот критерий станет основопо-
лагающим для мецената и в другом, куда 
более масштабном театральном проек-
те – строительстве здания МХТ. Тот же 
принцип общедоступности соблюдался 
им и при закладке ещё одного народно-
го театра близ Никольского – он распо-
лагался в Орехово-Зуеве, был рассчи-
тан на 1350 мест и назывался Зимним. 
По инициативе Саввы при нём собрали 
собственный симфонический оркестр и 
хор из числа рабочих.

«БАБЬИ ХВОСТЫ»
В середине 1890-х годов Савва Моро-

зов – виднейший, преуспевающий и наи-

более перспективный среди российских 
промышленников. Ему только исполни-
лось 33 года, но к этому моменту, поми-
мо передовых во всех смыслах предпри-
ятий, к его активам можно было отнести 
и успешную общественно-политическую 
деятельность.

Так, он был избран на пост председа-
теля Нижегородского ярмарочного бир-
жевого комитета – крупнейшей отече-
ственной производственной выставки. 
В этой роли Савва активно занимался 
вопросами развития смотра достижений 
народного хозяйства, за что был удосто-
ен ордена Святой Анны III степени, а в 
своей среде получил неофициальное 
звание купеческого воеводы. Имел по-
лезные связи в правительстве, приятель-
ствовал с министром финансов Серге-
ем Юльевичем Витте, вместе с которым 
готовил целый ряд важных для россий-
ского производителя экономических 
новшеств. Приумноживший родовое со-
стояние Морозов – в самом расцвете сил 
и на пике карьеры! Казалось, очевидно 
блестящее начало нового, большого эта-
па в жизни фабриканта…

Всё внезапно переменилось летом 
1896 года, во время торжественного 
приёма императорской четы на откры-
тии 16-й Всероссийской промышленной 
и художественной выставки – первой с 
момента вступления Николая II на пре-
стол. По настоянию Саввы Морозова 
она проходила в Нижнем Новгороде, 
пышный бал давало купечество. А от 
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его лица государя с супругой встречали 
Морозовы – Савва и его жена Зинаида.

Согласно воспоминаниям писателя 
Александра Валентиновича Амфитеа-
трова в тот судьбоносный день случился 
скандал из-за «бабьих хвостов». Зинаи-
да Морозова по особому случаю наря-
дилась в роскошное платье со шлейфом, 
который был «на сколько-то вершков 
длиннейшим, чем у царицы Александры 
Фёдоровны». Кроме того, свой наряд она 
дополнила диадемой «весьма похожею 
на ту, которую носила императрица». 
Высокой публикой в этом было усмо-
трено откровенное нарушение этикета и 
неуважение к царствующей особе. Изво-
лила обидеться на неподобающую длину 
«хвоста» и сама Александра Фёдоровна.

Расстроился из-за инцидента также 
присутствовавший на мероприятии ми-
нистр финансов Сергей Витте. На фоне 
случившегося он по-особенному остро 
воспринял то, что Савва Морозов не-
сколько раз вмешался в беседу мини-
стра с государем. Такое поведение тоже 
можно было счесть нарушением этике-
та, и Витте не преминул высказать наки-
певшее фабриканту и его супруге. Сав-
ва ответил что-то ироничное и колкое. 
Министр затаил обиду. В итоге был по-
ложен конец приятельским отношениям 
двух могущественных людей: впослед-
ствии Витте не дал ходу разработанным 
совместно с Морозовым инициативам.

История с «бабьими хвостами» раз-
била надежды и чаяния амбициозного 
фабриканта в возможности конструк-
тивного участия в общественно-полити-

ческом строительстве, сотрудничестве 
с властями. Скандал, глупый и мимо-
лётный, стал для Морозова настоящим 
потрясением, кризисом устремлений и 
идеалов. Серьёзно охладели, в том числе 
из-за описанного случая, и взаимоотно-
шения с женой Зинаидой.

Единственное, что осталось неизмен-
ным – его верность фамильным делам. 
В каком бы сложном душевном состоя-
нии ни находился Савва, морозовские 
предприятия продолжали эффективно 
работать и активно развиваться под его 
бдительным руководством. Вот толь-
ко широкой и разносторонней натуре 
Саввы по-прежнему требовалось что-то 
большое и важное, что-то, что могло бы 
принести вдохновение и силы для поко-
рения новых, неизведанных рубежей. 
Пустующее место в его душе целиком 
смог заполнить театр.

УКРАДЕННАЯ ЖЕНА
Савва Морозов и Зинаида Зимина по-

женились в 1888 году – за восемь лет 
до рокового инцидента с «бабьими хво-
стами». Их союз тоже начался со скан-
дала – против выступали представите-
ли обеих видных купеческих династий. 
Дело в том, что годом ранее Зинаида 
развелась со своим первым мужем Сер-
геем Морозовым, родственником Сав-
вы. Савва же стал и главной причиной 
разрыва пары…

Впервые Зинаида увидела Савву в 
церкви на церемонии собственного вен-
чания. Ей было тогда всего 17 лет, Сав-
ве – 22, жениху Сергею – 24. Молодые 
прожили в браке немногим более года.

По признанию самой Зинаиды, она 
первого мужа уважала, но помимо дру-
жеских чувств других сильных эмоций 
к нему не испытывала. То ли дело Сав-
ва – их взаимная страсть вспыхнула бук-
вально с первого взгляда! Мысль о раз-
воде возникла чуть ли не наутро после 
первой брачной ночи…

Бракоразводный процесс в те годы был 
делом сложным и общественно порицае-
мым. В особенности в среде старообряд-
цев, считавших такое поведение страш-
ным грехом, немыслимым проступком! 
Зинаида долго не могла решиться на 
столь важный шаг и в течение трёх лет 
встречалась с Саввой, оставаясь замуж-
ней женщиной.

Обществом и семьями поступки влю-
бленных воспринимались как откровен-
ный вызов моральным устоям среды, в 
которой они воспитывались. Скандал 

разгорелся с новой силой, когда Савва 
объявил родным, что Зинаида беремен-
на и вопрос об их свадьбе – решённый. 
Несмотря на все протесты, толки и пере-
суды, 26-летний наследник промышлен-
ной империи связал себя узами брака с 
21-летней «бесприданницей и развод-
кой», как охарактеризовала невесту 
мать Саввы Мария Фёдоровна.

В браке у Саввы и Зинаиды Морозовых 
родились четверо детей.

ТЕАТР ТРЁХ
В течение тех лет, пока Савва Моро-

зов занимался совершенствованием 
семейных предприятий, искал воз-
можности для собственной реали-
зации в общественно-политической 
жизни, он, конечно, не забывал и о 
своём любимом с ранней юности ув-
лечении – театре. Выражалось это не 
только в том, что время от времени 
промышленник посещал наиболее 
громкие премьеры в Москве и Петер-
бурге, лично знал ведущих театраль-
ных деятелей и артистов. Так, руково-
дя ярмарочным комитетом в течение 
шести лет, Савва устраивал во время 
выставок гастроли разнообразных 
театров. На Нижегородскую ярмарку 
приглашались лучшие труппы со всей 
страны.

Кроме того, хорошо известно о ма-
териальной помощи, которую фабри-
кант оказывал ряду частных театров. 
Среди них – театр А. Суворина в Пе-
тербурге и театр В. Чарского в Мо-
скве. При этом Савва старался свою 
поддержку особенно не афишировать 
во избежание лишних толков. Часто 
по тем же причинам он отказывался 
от подарочных билетов на премьеры, 
предпочитая, как все, покупать в кас-
се. И конечно, никогда не ждал диви-
дендов, вкладывая деньги в заведомо 
неприбыльное дело.

И всё же, пока общественно-полити-
ческая карьера Саввы Морозова была 
на взлёте, театр не играл в его жизни 
главной роли. Всё изменилось в пе-
риод личностного кризиса, поисков 
нового призвания. Именно в этот мо-
мент, очень вовремя, к тоскующему 
миллионеру-фабриканту решили об-
ратиться со смелой просьбой идеологи 
нового театра Константин Сергеевич 
Станиславский и Владимир Иванович 
Немирович-Данченко.

Савва особо оценил идею общедо-
ступности создаваемого театра, ко-

торую всегда приветствовал и сам 
успешно внедрял на театральных под-
мостках в Никольском, где ставились 
спектакли для рабочих его фабрики. 
Кроме того, он высоко оценил устрем-
ления режиссёров, считавших, что 
действие на сцене должно отражать 
реалии жизни, в том числе современ-
ные события и важные веяния в обще-
ственной среде. Немирович-Данченко 
так писал о предстоящем репертуаре: 
«Хороший театр должен ставить или 
такие пьесы из классических, в ко-
торых отражаются благороднейшие 
современные идеи, или такие из со-
временных, в которых теперешняя 
жизнь выражается в художественной 
форме».

Что касается Константина Станис-
лавского, больше известного в те годы 
под фамилией Алексеев, то с ним Сав-
ва не только учился когда-то в одной 
гимназии, но и был уже хорошо зна-
ком в рамках своей коммерческой де-
ятельности. Станиславский тоже был 
выходцем из купеческой семьи и унас-
ледовал семейное предприятие, при-
чём так же, как и Морозов, успешно 
им управлял, имея безупречную репу-
тацию среди московских предприни-
мателей. Знатокам искусства он был 
известен своими любительскими те-
атральными постановками, режиссу-
рой и актёрской школой. Совместная 
работа над созданием Московского 
Художественного театра впоследствии 
сильно сблизит и сдружит этих двух в 
чём-то очень похожих людей.
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ТЕАТРАЛЬНЫЙ БИЛЕТИК ВЫСО-
КОЙ ЛИКВИДНОСТИ

Примечательно, что важной встрече 
в кабинете Морозова предшествовала 
история с билетом на спектакль, ко-
торый Немирович-Данченко однажды 
вручил промышленнику.

Взять его в подарок Савва отказался, 
а денег у миллионера при себе не ока-
залось. В итоге сошлись, что фабри-
кант останется должен и отдаст причи-
тающиеся 10 рублей в следующий раз. 
Однако при каждой новой случайной 
встрече история повторялась: Савва 
хлопал себя по карманам и не находил 
ни одной купюры. В итоге режиссёр в 
шутку пообещал, что как-нибудь сам 
зайдёт к фабриканту за деньгами…

Станиславский и Немирович-Данчен-
ко приехали к Морозову зимой 1897 
года. С порога прозвучала заученная 
шуточная фраза: «Ну, Савва Тимофее-
вич, я пришёл к вам за десятью рубля-
ми». После долгого делового разговора, 
в котором театральные деятели подроб-
но изложили предпринимателю задачи 
создаваемого ими нового театра, они 
получили от Морозова сразу 10 тыс. ру-
блей – весьма значительную по тем вре-
менам сумму!

Разумеется, это был только первый 
взнос в дело, которому суждено будет 
стать общим для этих трёх выдающих-
ся людей.

БЕСПРИМЕРНАЯ ПРЕМЬЕРА
Весной 1898 года был заключён до-

говор сроком на 12 лет об учрежде-
нии Московского Художественного 
театра. Савве Морозову было пред-
ложено войти в число пайщиков. Той 
же весной Станиславский с Немирови-

чем-Данченко, отвечающие согласно 
подписанному документу как за хозяй-
ственную часть, так и за художествен-
ную, присмотрели для театра его пер-
вый дом – здание театра «Эрмитаж» в 
Каретном Ряду.

Репертуар к тому времени уже был 
продуман на два года вперёд, открыть 
театр запланировали постановкой 
трагедии Алексея Константиновича 
Толстого «Царь Фёдор Иоаннович». 
Актёров подобрали из наиболее та-
лантливых учеников Станиславского 
и Немировича-Данченко. Подготовка 
к дебютной премьере нового общедо-
ступного театра полным ходом шла ле-
том того же года на подмосковной даче 
в Пушкине, которую предоставили для 
репетиций труппы. Там были устроены 
самые простые деревянные подмостки. 
Первоначальный состав будущего МХТа 
насчитывал всего два десятка человек.

С особым чувством вспоминала то 
время звезда будущего театра, впослед-
ствии жена Антона Павловича Чехова, 
актриса Ольга Леонардовна Книппер: 
«Помню знаменательный день 14 июня, 
день начала репетиций. Перед нами 
открывалась новая жизнь в искусстве. 
Глаза горели, уши напряженно вслуши-
вались в каждое слово. Мы знакомились 
друг с другом, стараясь разглядеть и за-
помнить каждое новое лицо…»

Подход к постановке был поистине но-
ваторский. Для того чтобы проникнуть-
ся духом Московского царства, актёры 
посещали древние города, изучали обы-
чаи и быт, свойственные тому времени. 
Дома читали исторические книги, а на 
репетиции не просто раскладывали пье-
су по ролям, а вместе обсуждали прочи-
танное, готовили специальные докла-
ды, предлагали собственные находки.

Тем временем над декорациями к 
первому спектаклю трудились лучшие 
московские художники. Работа не из 
простых – одной из основополагающих 
идей Художественного театра стала до-
стоверность. Это касалось не только 
игры актёров, но и создания декораций, 
подбора реквизита, пошива костюмов. 
Платья для исторической постановки 
изготавливались по музейным экспона-
там, оружие – по уцелевшим образцам.

Станиславский, рассказывая в письме 
Немировичу-Данченко о ходе подготов-
ки к премьерной постановке, сообщал: 
«Почти все макеты для «Царя Фёдора» го-
товы. Ничего оригинальнее этого я не ви-
дывал. Теперь я спокоен и могу поручить-

ся, что такой настоящей русской старины 
в России ещё не видывали». Ни один дру-
гой театр в то время о подобных деталях 
не заботился – на сцене Большого и Ма-
лого десятилетиями использовалась одна 
и та же примитивная бутафория, декора-
ции являли собой крайнюю условность, 
единственно значимым обстоятельством 
считалась игра ведущих актёров.

Театр ещё не успел открыться, а по 
Москве уже бродили толки и слухи. Пу-
блика была наслышана о предыдущих 
успешных любительских постановках 
Станиславского, новый большой про-
ект вызывал у кого живой интерес, а у 
кого – ироничные насмешки. Шептались 
об излишней щепетильности к деталям, 
о нарочитом отходе от академических 
традиций. Любопытство и недоверие 
вызывали также непрофессиональные 
актёры, столь непохожие на привычных 
артистов, – мужчины часто с высшим об-
разованием, курсистки и преподаватель-
ницы, начитанные и интересующиеся 
литературой, политикой, искусствами.

Открытие Московского Художествен-
ного театра состоялось 14 октября 1898 
года в помещении театра «Эрмитаж». 
Первое представление было, конечно, 
особенным, ведь от него зависела даль-
нейшая судьба и актёров, и всего театра. 
Согласно описанию современников за 
кулисами с самого утра чувствовалось 
необычайное волнение, охватившее 
всех участников труппы. Вспоминают 
и слова Константина Станиславского, 
сказавшего перед открытием занавеса: 
«Сегодня мы или пройдём в ворота ис-
кусства, или они захлопнутся перед на-
шим носом».

Событие стало главной темой город-
ской жизни – все билеты были давно 

раскуплены, зрители начали собирать-
ся ещё за несколько часов до спекта-
кля. Третий звонок, входные двери 
запираются, свет гаснет до полной тем-
ноты, медленно раздвигается серый 
занавес…

«Настроение зала повышалось с каж-
дым актом, с каждой картиной. Удив-
ляло и восхищало всё: и пьеса, никогда 
не шедшая ни в одном театре, и деко-
рации, и костюмы, верные эпохе, точно 
вынутые из старинных боярских сун-
дуков. А народные сцены производили 
впечатление небывалое и восхищаю-
щее». Так описывал происходившее в 
тот вечер на сцене свидетель этих со-
бытий писатель Николай Дмитриевич 
Телешов. Другие современники оцени-
вали первую постановку МХТ как абсо-
лютный и безоговорочный триумф!

Спектакль, который начался в по-
ловине седьмого вечера, затянулся до 
часа ночи, но ни публика, ни актёры 
не чувствовали себя утомлёнными. Все 
искренне поздравляли друг друга, вме-
сте праздновали и веселились. Рожде-
ние Московского Художественного теа-
тра состоялось! С этого момента новое 
удивительное явление, созданное Ста-
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ниславским и Немировичем-Данченко, 
стало неотъемлемой частью жизни мо-
сковского общества, мгновенно превра-
тившись в городскую легенду и новую 
культурную достопримечательность. 
Последующим спектаклям «Царь Фёдор 
Иоаннович» в МХТ сопутствовали неиз-
менные аншлаги.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ, ИЛИ ВХОД 
ВОСПРЕЩЁН

Ещё одной новацией Московского Ху-
дожественного театра станет традиция 
закрывать входные двери в зрительный 
зал после третьего звонка. Эту меру 
ввёл лично Константин Станиславский. 
Дело в том, что у российского зрителя 
в те годы сложилась плохая привыч-
ка опаздывать к началу спектакля. Во 
всех театрах происходило одно и то же: 
актёры уже вышли на сцену, а по залу 
мечутся тёмные фигуры в поисках сво-
его места, шурша платьями и скрипя 
сапогами. У некоторых зрителей такое 
хождение по залу почиталось даже за 
особый шик.

С первого же спектакля МХТ те, кто не 
успел к началу пьесы, в зал не допуска-
лись. Поначалу запрет вызывал отча-
янное негодование и возмущение ува-
жаемой публики, но затем, когда идею 
переняли и другие театры Москвы, с 
новыми правилами пришлось смирить-
ся. Сегодня методом Станиславского по 
воспитанию зрителя пользуется каж-
дый российский театр, ну а его методо-
логия подготовки актёров вообще счи-
тается лучшей в мире!

МЕЖДУ ТЕАТРОМ И ХИМИЕЙ
Нашлось в новом театре место и 

для Морозова-учёного. В летние меся-
цы, пока семья жила на даче, его мо-
сковский дом превращался в экспе-
риментальную электрохимическую и 
электротехническую мастерскую, где 

фабрикант и меценат предавался сво-
ей давней страсти – прикладной нау-
ке. Там он изготавливал и испытывал 
разноцветные лаки для стёкол ламп и 
светильников, которые впоследствии 
использовались для создания разно-
образных эффектов в постановках 
театра.

Успех сопутствовал Морозову и на 
этом поприще: МХТ славился совершен-
но особенным освещением сцены, рав-
ного которому в те годы было не найти 
ни в одном российском театре. Целиком 
и полностью это была заслуга Саввы.

НОВЫЕ РОЛИ САВВЫ МОРОЗОВА
Так сложилось, что на премьере 

«Царя Фёдора Иоанновича» Савве Мо-
розову побывать не довелось. Он при-
ехал в театр через пару-тройку дней, 
чтобы воочию увидеть нашумевшую 
постановку. Спектакль меценат смо-
трел, по воспоминаниям Константина 
Станиславского, «с напряжённым вни-
манием». По мнению режиссёра, Савва 
словно бы впервые поверил в то, что 
красивая и правильная идея может в 
действительности материализоваться 
в нечто поистине прекрасное. Это был 
поворотный момент не только в судьбе 
Московского Художественного театра, 
но и в судьбе самого Морозова, для ко-
торого отныне он станет без преувели-
чения вторым домом.

Будучи человеком практичным, зна-
ющим цену словам и делам, Савва, 
конечно, очень ждал этого спектакля, 
но, возможно, опасался разочарова-
ния. Вместе с тем всё время, пока шла 
подготовка, он продолжал оказывать 
театру материальную помощь, помо-
гать в решении административных и 
организаторских вопросов. Однако, 
увидев всё собственными глазами, Мо-
розов не только до глубины души как 
большой любитель театра впечатлил-
ся грандиозным, невиданным доселе 
действом, но и окончательно убедился 
в мощном потенциале его идеологов и 
создателей.

Надо сказать, что и к создателям, и 
к идеологам нового московского теа-
тра современники смело относили и 
самого Савву. Так, именно троицей – 
Станиславский, Немирович-Данченко 
и Морозов – их часто изображали, на-
пример, на карикатурах той поры, пу-
бликовавшихся в московских газетах. 
Но и без всякого карикатурного под-
текста роль предпринимателя в пресло-

вутой «тройке», да и в целом в жизни 
МХТ, переоценить, пожалуй, невоз-
можно. Как никто другой, знал об этом 
Станиславский: «Этому замечательно-
му человеку суждено было сыграть в 
нашем театре важную и прекрасную 
роль мецената, умеющего не только 
приносить материальные жертвы ис-
кусству, но и служить ему со всей пре-
данностью, без самолюбия, без ложной 
амбиции и личной выгоды».

Служение искусству станет отныне 
истинным духовным призванием Мо-
розова. И деньги, отнюдь не малые (из-
вестно, что за период с 1898 по 1904 
год траты предпринимателя на театр 

составили колоссальную сумму 500 
тыс. рублей), в этом деле были важ-
ным, но далеко не главным его вкла-
дом. По словам всё того же Станис-
лавского, меценат «принёс с собой не 
только материальную обеспеченность, 
но и труд, бодрость, доверие». И дей-
ствительно, по рассказам современни-
ков, с осени 1899 года Савва начина-
ет регулярно посещать театр, вникать 
во все тонкости творческого процесса 
и трудиться в нём наравне со всеми, а 
то и за семерых…

Решение приблизить Морозова к 
художественно-литературной части 
сознательно приняли сами идеологи 
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МХТ. По их словам, это было сдела-
но не потому, что промышленник без-
возмездно спонсировал театр и нужно 
было «прикрепить его к делу», а потому 
что сам Савва проявил потрясающие 
литературные познания, отменный 
вкус и понимание актёрского ремесла. 
С тех пор меценат участвовал в обсуж-
дениях репертуара, распределении ро-
лей, разборе недостатков постановок. 
Так, известно, что прежде чем утвер-
дить ту или иную пьесу, Немирович-
Данченко поначалу непременно сове-
товался с Морозовым.

Летом 1900 года, после окончания 
театрального сезона, Савва Морозов 
затеял провести в помещении театра 
«Эрмитаж», где располагался МХТ, 
капитальный ремонт. Ветхие стены, 
сырость и холод, плохое отопление и 
старая, искрящая электропроводка – в 
таких условиях приходилось работать 
артистам труппы и работникам сцены. 
Под руководством мецената не только 
починили, залатали и покрасили сте-
ны свежей краской, отремонтировали 
кресла и поменяли обивку, но и пере-
строили согласно задачам театра сце-
ну, рампу и оркестровую, обустроили 
гримёрные, уборные и подсобные по-
мещения, обновили электрику. За элек-
тричество Морозов отвечал лично, в 
этом вопросе он прекрасно разбирался.

Пока шёл ремонт, Савва следил за его 
ходом и одновременно подключился к 
постройке декораций, поиску и под-
бору бутафории для готовящихся по-
становок. Первым таким проектом для 
него стала пьеса-сказка «Снегурочка» 
Александра Николаевича Островского 
в постановке Станиславского. К этому 
произведению Морозов ещё с юности 
испытывал особые чувства, всячески 
поддержал и с радостью воспринял 
известие о намерении поставить его 
в МХТ.

Из-за границы были выписаны специ-
альные разноцветные стёкла для изо-
бражения неба, облаков и восходящей 
луны, которая меняла цвет от красной 
к серебряной. К постановке, где пла-
нировалось использовать много света, 
прилагался отдельный электротехник. 
За всё это, в том числе за все сшитые 
для спектакля костюмы, Морозов пла-
тил из собственного кармана и расхо-
ды свои не афишировал.

Максим Горький, крайне симпатизи-
ровавший Савве и позднее приятель-
ствовавший с ним, рассказывал, что 

тот отнюдь не чурался и грязной ра-
боты. «Когда я вижу Морозова за кули-
сами театра, в пыли и трепете за успех 
пьесы – я ему готов простить все его фа-
брики, – в чём он, впрочем, не нужда-
ется…» – отмечал писатель. А Станис-
лавский, в свою очередь, делился: «Мы 
любовались, глядя, как он, солидный, 
немолодой человек, лазил по лестнице, 
вешая драпировки, картины, или но-
сил мебель, вещи и расстилал ковры. 
С трогательным увлечением он отда-
вался этой работе».

Можно подумать, что видный фабри-
кант и промышленник совсем забросил 
свои коммерческие дела, но это отнюдь 
не так. Многочисленные предприя-
тия Морозова продолжали исправно 
поставлять продукцию великолепно-
го качества, всегда оставаясь под его 
пристальным присмотром. Каким-то 
чудом он поспевал там и тут, ни в чём 
не теряя сноровки, ничего не упуская 
из виду.

И всё же спустя четыре сезона по-
сле открытия Художественного театра 
стало очевидно, что здание, в котором 
он располагался, уже не может отве-
чать постоянно растущим запросам к 
постановкам и планке, поставленной 
перед труппой. Весной 1901 года ста-
ло известно, что МХТ подыскивает для 
себя новый дом, а уже осенью того же 
года Морозов зарезервировал за собой 
внезапно освободившееся здание Лиа-
нозовского театра в Камергерском пе-
реулке. Начинался новый этап в общей 
жизни Московского Художественного 
театра и выдающегося русского меце-
ната Саввы Морозова.

«ЧАЙКА» КАК СИМВОЛ
Вторым спектаклем молодого теа-

тра стала постановка «Чайки» Антона 
Чехова. Произведение очень любили 
артисты Художественного театра и 
мечтали сыграть его на собственной 
сцене. Хотели того же и Станислав-
ский с Немировичем-Данченко. Од-
нако за пару лет до того пьесу уже 
ставили в Александринском театре 
в Петербурге, где она с треском про-
валилась. Сам Чехов в письмах так 
описал свои ужасные воспоминания: 
«Моя «Чайка» имела в Петербурге, в 
первом представлении, громадный 
неуспех. Театр дышал злобой, воздух 
спёрся от ненависти, и я – по законам 
физики – вылетел из Петербурга, как 
бомба…»

Взяться за эту пьесу было одновремен-
но и большим соблазном, и громадной 
ответственностью. Ведь очередной про-
вал мог подорвать здоровье и без того 
тяжелобольного драматурга. Опасался 
снова ставить «Чайку» и сам Чехов – Не-
мирович-Данченко уговорами букваль-
но вынудил писателя дать согласие на 
постановку.

Премьера «Чайки» в МХТ состоялась в 
декабре 1898 года. По словам Немирови-
ча-Данченко, успех постановки намного 
превзошёл «Царя Фёдора Иоанновича». 
Публика потребовала отправить автору 
пьесы, который из-за состояния здоро-
вья не мог присутствовать на премьере, 
телеграмму с благодарностями.

С тех пор между Чеховым и Художе-
ственным театром возникли дружеские, 
почти родственные связи. Другие пьесы 
писателя, поставленные на сцене МХТ, 
имели феноменальный успех, стали от-
личительной особенностью молодого 
театра, его фирменным знаком и одно-
временно закрепили за Чеховым славу 
выдающегося драматурга. Неспроста, 
конечно, впоследствии занавес театра 
будет украшен силуэтом парящей чайки.

ОПЕРАЦИЯ «ЧЕХОВ»
Занимался Савва Морозов и работой с 

авторами, мотивируя их отдавать самые 
свежие пьесы именно Художественному 
театру. Например, после громкого успе-
ха «Чайки» на сцене МХТ Антон Чехов 
вдруг решил передать свою новую ра-
боту «Дядя Ваня» Малому театру. Моро-
зов наставил литератора на путь истин-
ный, интеллигентно напомнив, какому 
театру тот обязан своей известностью. 
В конечном счёте «Дядю Ваню» поста-
вили на сцене МХТ – и эта постановка 
в очередной раз закрепила за Чеховым 
репутацию одного из ведущих авторов 
своего времени.

Примечательно, что позднее, види-
мо памятуя о том, как Чехов чуть было 
не удрал в чужой театр, Савва Морозов 
предложит писателю войти в число пай-
щиков МХТ. Чехов примет приглашение 
и отправит об этом телеграмму в театр.

«Если бы ты знал, какой фурор произ-
вела вчера твоя телеграмма! Савва так 
и прыгал от восторга», – писала впо-
следствии Ольга Книппер-Чехова сво-
ему мужу.

НЕУТОМИМЫЙ ПОДВИЖНИК
К весне 1902 года Московский Худо-

жественный театр окончательно съе-

хал из арендуемого только на зиму зда-
ния театра «Эрмитаж» в Каретном Ряду. 
Специально для нужд труппы был пере-
оборудован особняк Саввы Морозова на 
Божедомке. Там проходили репетиции 
и пробные постановки труппы в то вре-
мя, пока согласовывались все вопросы, 
связанные с новым зданием театра. По 
словам Константина Станиславского, 
в небольшом по размерам доме «была 
сцена величиною почти с нашу и ма-
ленькая комнатка для смотрящих». Впо-
следствии в здании расположится деко-
рационная мастерская МХТ.

Зимой того же года Морозов заключил 
договор на аренду театрального здания 
в Камергерском переулке, принадле-
жавшего крупному нефтепромышлен-
нику Георгию Мартыновичу Лианозову, 
сроком на 12 лет с правом его перестро-
ить. Примечательно, что ранее там рас-
полагалось «Кабаре-Буфф» француза 
Шарля Омона, славившееся излишней 
свободой нравов и имевшее дурную 
славу среди москвичей. МХТ предстоя-
ло исправить репутацию театрального 
здания, а Морозову – почти полностью 
его перестроить, сохранив лишь фасад 
и несущие конструкции.

Спроектировал перестройку и руко-
водил реализацией сложного проекта 
друг Саввы архитектор Фёдор Осипович 
Шехтель, знаменитый своими зданиями 
в стиле «московский модерн». Делал он 
это совершенно безвозмездно. И всё же 
затраты Морозова на материалы, рабо-
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ты и аппаратуру составили порядка 350 
тыс. рублей – целое состояние! Такими 
масштабными вливаниями средств в те 
годы, конечно, не мог похвастаться ни 
один российский театр. Проект пере-
стройки был составлен с учётом ком-
ментариев Станиславского, в которых 
среди прочего упоминалась сложно 
устроенная сцена. Украсить её должен 
был «дождь во всю сцену и приёмни-
ки воды для него». Требовались также 
удобные складские помещения и ма-
стерские, комфортабельные гримёрные 
и музей. Все пункты списка были строго 
исполнены.

Изумляет то, что здание театра, учи-
тывая всю сложность проекта, удалось 
перестроить всего за каких-то полгода! 
Известно, что работы длились с апре-
ля по сентябрь 1902 года. Это попросту 
рекордная скорость проведения строи-
тельных и отделочных работ. Не говоря 
уж об особенной специфике, подразуме-
вающей также сложные работы с мон-
тажом и настройкой электрооборудова-
ния и аппаратуры для освещения сцены. 
Чтобы уложиться в сроки и поспеть к 
новому театральному сезону, меценат 
не только вложился личным капиталом, 
но и полностью отдал новому делу все-
го себя. Причём в буквальном смысле.

Так, известно, что на те полгода, что 
шла стройка, Морозов переехал из сво-
его роскошного особняка прямо на 
стройплощадку и лично наблюдал за 
работами. По словам Станиславско-
го, «там он жил в маленькой комнатке 
рядом с конторой, среди стука, грома, 
пыли и множества забот по строитель-
ной части». Горький, который посещал 
мецената во время перестройки театра 
в Камергерском переулке, в своём очер-
ке, посвящённом Морозову, писал: «Гла-
за его блестели весело, ласково, крепкое 
тело перекатывалось по сцене легко, не-
прерывно звучал командующий голос, 
не теряясь в гулкой суете работы, в ха-
осе стука топоров, в криках рабочих».

О том, что коммерсант в этот период 
выглядел совершенно счастливым, гово-
рят многие близкие ему современники. 
Было очевидно, что для Морозова это 
было не просто строительство, а испол-
нение заветной мечты!

Совершенно особенными в МХТ были 
спецэффекты. Этим вопросом Савва 
тоже заведовал лично. Помимо того, 
что он самостоятельно придумывал кра-
сители для цветных стёкол светильни-
ков и заказал разработку специального 

устройства для эффекта дождя, будучи 
в душе неисправимым эксперимента-
тором, Морозов своими руками собрал 
шумовую установку, издававшую самые 
различные громоподобные звуки. Она 
состояла из множества специальных ап-
паратов, барабанов, скатывающихся по 
желобу камней и падающих досок. Дру-
гие самые свежие на тот момент техно-
логические новшества были выписаны 
меценатом из-за границы.

Специально приглашённый инже-
нер спроектировал и построил новую 
трёхъярусную сцену, соответствовав-
шую самым передовым в те годы евро-
пейским стандартам. В России аналогов 
ей не было. Сцена позволяла изобра-
жать полёты, демонстрировать различ-
ную местность, в том числе реки, море 
и горы, могла вращаться при помощи 
динамо-машины, а её подвальная часть 
представляла собой целый этаж с хитро-
умными подвижными механизмами, 
позволявшими быстро сменять планы 
и декорации.

Тем временем в пространствах, от-
ведённых для артистов театра, царила 
умиротворяющая и вдохновляющая ат-
мосфера: в гримёрных и общих залах по-
всюду стояли мягкие удобные диваны, 
лежали ковры, располагались полки с 
книгами, из светильников лился мяг-
кий свет.

Не уступала, впрочем, по комфорту и 
часть здания, отведённая для публики. 
Простой, лишённый вычурных укра-
шений зал на 1000 мест был исполнен 
в серо-оливковой гамме, такого же от-
тенка был занавес с изображённой на 
нём волной и летящей чайкой – симво-
лом театра. В фойе и зрительских кори-
дорах – портреты русских классиков и 
яркое освещение, стены с отделкой под 
белый камень, на полах – мягкие ковры. 
Строгий и простой стиль в мгновение 
ока стал популярным у московских мод-
ниц, которые поспешили в том же духе 
обставить свои будуары и гостиные.

Торжественное открытие Московско-
го Художественного театра в Камер-
герском переулке 8 октября 1902 года 
стало крупным культурным событием. 
Первой на новом месте поставили пье-
су Максима Горького «Мещане». В сво-
ей речи, предварявшей церемонию от-
крытия, Константин Станиславский 
сказал: «Я радуюсь тому, что русский 
театр нашёл своего Морозова, подобно 
тому, как художество дождалось своего 
Третьякова!»

СИМБИОЗ ТЕАТРАЛЬНОГО ИС-
КУССТВА И ТЕХНИЧЕСКОГО 
ПРОГРЕССА

Подход к строительству нового театра 
был поистине инновационным для тех 
лет. Здание оснастили по последнему 
слову техники: там имелась сложная 
система вентиляции помещений, рабо-
тавшая от электротяги и поддерживав-
шая постоянную температуру внутри, 
а также самое современное паровое 
отопление, канализация, водопровод, 
пожарные краны и даже собственная 
отдельная электростанция для беспере-
бойной подачи энергии. При этом гла-
венствующим принципом для Саввы 
Морозова оставалась общедоступность 
театра. Это особо отмечалось и в по-
становлении о создании Товарищества 
на паях Московского Художественного 
театра, составленном им в том же году. 
Там же говорилось о том, что стоимость 
билета не должна быть выше опреде-
лённого рубежа.

Необычным образом все эти идеи от-
разились и на внутреннем убранстве 
помещений театра, где главенствую-
щая роль отводилась не публике, а арти-
стам. По воспоминаниям Станиславско-
го, «Морозов сделал как раз обратное 
тому, что делают всегда при постройке 
театров, в которых три четверти име-
ющихся средств ассигнуют на фойе и 
разные комнаты для зрителей и лишь 
одну четверть – на искусство актёров и 
монтаж сцены».

Как впоследствии писала Зинаида 
Морозова, при открытии театра в Ка-
мергерском её муж Савва, обращаясь 
к труппе, сказал: «Я хочу, чтобы люди 
работали в хороших условиях!»

ТРАГИЧЕСКИЙ ФИНАЛ
Очень часто исследователи жизни Сав-

вы Морозова, в особенности когда речь 
заходит о его беззаветной любви к Худо-
жественному театру, связывают это ув-
лечение с чувствами мецената к извест-
ной актрисе Марии Андреевой. Личной 
переписки, которая могла бы доказать 
или опровергнуть косвенные умозаклю-
чения сторонних наблюдателей о любов-
ной связи между ними, не сохранилось. А 
в своих воспоминаниях бывшая артист-
ка МХТ почти не упоминает о промыш-
леннике. Хотя доподлинно известно, что 
отношения определённого характера их, 
несомненно, связывали. И именно они в 
итоге могли привести к трагической раз-
вязке в жизни Морозова…

Вступившая в труппу МХТ в возрасте 
около 30 лет, милая и обворожитель-
ная Андреева уже вплотную увлекалась 
марксизмом. Позднее она познакомит-
ся с Леонидом Борисовичем Красиным, 
Николаем Эрнестовичем Бауманом, 
Владимиром Ильичом Лениным. При 
этом её прикрытием, помимо театра, 
являлось довольно высокое социальное 
положение – Андреева была замужем 
за дворянином и высокопоставленным 
чиновником.

Примерно в то же время, в конце 1890-х 
годов, радикальными идеями начинает 
интересоваться и Савва Морозов. Позд-
нее в своих воспоминаниях многие вид-
ные революционные деятели отмечали, 
что самые крупные средства на подполь-
ную деятельность социал-демократов 
поступали именно от Морозова, Андре-
ева служила посредником, а взаимоот-
ношения фабриканта и актрисы, о чём 
бы ни шла речь, выступали надёжным 
гарантом дальнейших вливаний…

Считается, что отношения Морозова 
и Андреевой продолжались около четы-
рёх лет – до середины 1903 года, когда 
актриса отдала предпочтение Максиму 
Горькому. Между писателем и артисткой 
завязался громкий роман. Этот момент 
станет для Саввы не только разрывом с 
женщиной, которую он, вероятно, без-
ответно любил, но и с человеком, кото-
рого считал близким приятелем. С тех 
пор Морозов начнёт прилюдно вели-
чать Горького то чрезвычайно офици-
ально Алексеем, то Максимом, а то и 
просто называть «господин Горький». 
Одновременно с этими событиями рез-
ко сокращается его финансовая помощь 
большевикам.

К 1904 году с новой силой вспыхивает 
затяжной конфликт Морозова с Неми-
ровичем-Данченко по поводу реперту-
ара Художественного театра. Первому 
не нравился наметившийся уклон в рас-
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плывчатую стилистику символизма, 
второй упрекал своего оппонента в из-
лишнем потакании моде. После любов-
ной драмы с Андреевой, предательства 
Горького окончательная ссора с одним 
из основателей театра стала для мецена-
та, что называется, последней каплей…

Весной того же года Морозов принима-
ет решение отказаться от участия в работе 
МХТ и выходит из числа пайщиков. Расста-
вание с театром, который он создавал бук-
вально своими руками, было тяжёлым и 
мучительным, длилось оно вплоть до 1905 
года, оставив глубокий след в душе Саввы, 
обнажив новую зияющую пустоту. Мария 
Андреева в театре к тому времени не рабо-
тала уже больше года, позднее она и вовсе 
покинула сцену, целиком посвятив себя 
подпольной политической работе в стане 
большевиков. Встреч с Горьким Морозов 
старался избегать.

Но неизменно тёплое и уважитель-
ное отношение меценат сохранил к 
Константину Станиславскому. В сво-

ём прощальном письме, адресованном 
труппе Художественного театра, Моро-
зов написал: «Я с горечью ухожу из того 
дела, которое когда-то любил. От души 
желаю лучшей части пайщиков под-
нять вновь театр до высоты, достойной 
тех хороших побуждений, с которыми 
работали лучшие его участники, и сбе-
речь то огромное богатство, которым 
обладает театр в лице его талантливо-
го творца – Константина Сергеевича 
Станиславского».

Из-за приступов подавленности и апа-
тии доктора посоветовали Савве Моро-
зову отправиться на лечение в Европу. 
Так он и поступил. А в мае 1905 года 
43-летний предприниматель и меценат 
был найден мёртвым с простреленной 
грудью в номере отеля во французских 
Каннах. Рядом лежала предсмертная за-
писка со словами «В смерти моей про-
шу никого не винить». По официальной 
версии французской полиции, Савва за-
стрелился из браунинга.

Однако многие современники Моро-
зова, в том числе и Максим Горький, 
были уверены в том, что всё это могло 
быть инсценировкой, фабриканта уби-
ли. Выдвигалось множество версий, в 
заинтересованности подозревали всё 
тех же большевиков, которым меце-
нат отказал в спонсировании. По не-
которым данным, в день смерти Сав-
ву навестил Леонид Красин, с которым 
они были хорошо знакомы. Выдвига-
лись предположения, что речь между 
ними шла об ультиматуме, «быть или 
не быть», но от настойчивого предло-
жения о продолжении сотрудничества 
с ленинцами Морозов, по всей видимо-
сти, отказался.

ЖАЖДА ПЕРЕМЕН
Хорошо известно также, что Савва Мо-

розов, помимо большевиков, помогал 
другим прогрессивным, на его взгляд, по-
литическим движениям в России. На ру-
беже веков в просторном особняке Моро-
зова часто бывали, общались и получали 
финансовую поддержку представители 
самых разных общественных сил – от ли-
беральных до леворадикальных.

Однако дело здесь не в политической 
близорукости или позёрстве Морозова. 
Просто Морозов был убеждённым сто-
ронником необходимости и неизбеж-
ности преобразований в России, рассма-
тривал различные варианты выхода из 
кризиса, был неравнодушен к будущему 
родной страны.

Из книги авторского коллектива под руководством 
И.М. Кононовой «Меценаты России. Истории 
ярких жизней», изданной под эгидой Российского 
исторического общества.
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